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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Он вам не агент
Верховный суд 
удовлетворил 
апелляцию 
МПРА, сняв 
с него клеймо 
«иностранного 
агента»

Нам 
«шашечки» – 
и ехать!
В чем мы впереди, 
а в чем позади 
планеты всей 
в области такси?

НАКАНУНЕ 7

Роналдо 
забьет – 
и мир 
изменится
Финал Лиги 
чемпионов: большой 
футбол с большим 
подтекстом

Стивен СИГАЛ: 
Мы с Путиным 

оба любим 
единоборства, 

животных, 
Россию

TB
Полная телевизионная программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Йог Садхгуру (Джагги Васудев) темой 

для обсуждения выбрал «транзитный 

мир, в котором изменения проис-

ходят крайне быстро, а грань между 

реальным и виртуальным стирается». 

Проблема стирания граней обсужда-

лась и в ходе других дискуссий, про-

ходящих под общим девизом «Созда-

вая экономику доверия».

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Один из организаторов мероприя тия, 

советник президента РФ Антон Кобяков 

пояснил, что нынешний ПМЭФ – это «воз-

можность для международного бизнеса 

выстроить в атмосфере доверия актив-

ное взаимодействие абсолютно по всем 

направлениям, которые представляют 

взаимный интерес».

Однако накануне Минэкономраз-

вития опубликовало законопроект, по 

которому российские компании смогут 

закрывать корпоративную информацию 

о крупных сделках – в ответ на ужесто-

чение американских санкций. Эксперты 

заявили, что это приведет к снижению 

прозрачности российского рынка, со-

кращению объемов операций и падению 

инвестиций.

Они и без того падают, и не только ино-

странные. По данным российского ЦБ, 

в прошлом году чистый приток прямых 

иностранных инвестиций в российскую 

экономику снизился на 14,3% – почти на 

5 млрд долларов. И наоборот: российские 

инвестиции в зарубежные экономики 

выросли на 73% – до 38,6 млрд.

Тем временем Госдума обсуждает за-

конопроект о наказании зарубежных 

компаний за соблюдение европейских и 

американских санкций. «Если поправки 

будут приняты, работа западных ком-

Говорят, что раньше йог – мог!
Зачем на экономический форум в Санкт-Петербург Герман Греф пригласил 
докладчиком индийского мистика
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Бензин-то нынче 
опять кусается 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Первое заседание нового Кабинета от-

крылось на мажорной ноте. Нам бодро рас-

сказали про дорожающую нефть, которая 

заставила пересматривать бюджет и делить 

дополнительные доходы. После чего со-

вещание перешло в закрытый режим, где, 

как выяснилось, разговор шел о вещах куда 

менее приятных. Правительство срочно ищет 

способ остановить рост цен на бензин. Иначе 

бочка с нефтью может оказаться бочкой с по-

рохом. А бикфордовым шнуром станут цены 

на бензин.

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Ну а должность сапера досталась Дмитрию Ко-
заку. После заседания вице-премьер, которому 
теперь поручили ТЭК, сделал сенсационное 
заявление. Принято решение по существенной 
корректировке топливных акцизов, которые 
сократятся на дизельное топливо и на бензин – 
соответственно на 2 и 3 тысячи рублей. Сколько 
помнится, эти сборы, которые платят в казну 
НПЗ, правительство только повышало. И вот те-
перь вдруг дало задний ход. С чего бы?

На российском рынке моторного топлива 
сложилась чрезвычайная ситуация. По офици-
альным данным, с начала года цены на бензин 
уже выросли на 4,7%, а на дизтопливо – вообще 

на 9%. А горючее влияет на стоимость всех без 
исключения товаров. Если так пойдет, то премь-
еру, министру финансов и главе ЦБ придется 
объясняться, почему после рапортов о победе 
над инфляцией цены снова растут.

К слову, в апреле некоторые эксперты на 
голубом глазу объясняли подорожание топлива 
ростом нефтяных цен на мировом рынке и по-
становкой на ремонт некоторых НПЗ. Но это 
звучало, мягко говоря, неубедительно. Потому 
что график ремонтов заранее известен и согла-
сован с правительством. А ситуация на мировом 
рынке нефтепродуктов имеет очень отдаленное 
отношение к цене бензина, который мы зали-
ваем в бак своего автомобиля. Доля топливной 
составляющей, по разным оценкам, составляет 
4–8% от стоимости горючего на АЗС. Зато налоги 
(главные из них по бензину – акцизы и НДПИ) со-
ставляют в конечной цене до 70%.

Вот именно эти налоги сильно выросли. 
К примеру, если в 2017 году по бензину класса 
5 акциз составлял 10 130 рублей за тонну, то 
уже с января 2018 года – 11 213 рублей. С 
июля он должен был повыситься уже до 11 892 
рублей. Последнего уже не случится, но и январ-
ской прибавки хватило, чтобы цены на АЗС рва-
нули вверх. И теперь вернуть их обратно прак-
тически нереально. Это признал и сам Дмитрий 
Козак, когда анонсировал пересмотр акцизов.

Теперь о том, что в сухом остатке. С января под 
нажимом Минфина, который твердит про дефи-
цитный бюджет, акцизы на горючее повысили на 
8–10%. А сейчас правительство собирается их 
снизить на 15–18%. Мало того что казна вместо 
дополнительных доходов получит убыток, так еще 
российские автолюбители за эти экс-
перименты как платили, так и будут 
платить из своего кармана. 

СЕРГЕЙ БЛИНОВ

ПЕНСИОНЕР
– Я не встречал таких – счастли-
вый человек, мне просто в жизни 
везет. Да, в некоторых учреждени-
ях сталкивался с неуважением и 
даже хамством, но это, увы, нена-
казуемо.

ЕЛЕНА ПОПОВА

ДИРЕКТОР ТУРФИРМЫ
– Я бы внесла в черный список 
кое-кого из учителей. Хотелось бы, 
чтобы был контроль в системе обра-
зования. А то потом приходится пла-
тить деньги, чтобы детей доучивать 
или вообще переучивать.

ВИОЛЕТТА АКСЕНОВА

МАСТЕР МАНИКЮРА
– У меня в таком списке врач, ко-
торый пугал страшным диагнозом, 
назначал дорогие и ненужные ана-
лизы. Теперь хожу к нескольким 
врачам, собираю разные мнения, 
а уж потом принимаю лекарства. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Мой черный список
РЖД вслед за авиакомпаниями планируют 

создать список пассажиров, которые нару-

шают правила поведения в поездах, и в те-

чение года не продавать им железнодорож-

ные билеты. Мы спросили прохожих, а кого 

бы они внесли в свой личный черный список. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$61,4090 (–0,1855)

€72,0082 (–0,1744)

На 73%
выросли российские ин-
вестиции в зарубежные 
экономики в минувшем 
году

На 14%
снизился поток прямых 
иностранных инвестиций 
в российскую экономику

паний в России станет невозмож-

ной», – объясняет президент Амери-

канской торговой палаты в России 

(AmCham) Алексис Родзянко. – Ведь 

они обязаны соблюдать законы сво-

их стран...»

Жесткие выпады в обе стороны 

звучат и на форуме, ведь в рамках 

межстрановых бизнес-диалогов из 

11 наших внешнеэкономических 

партнеров – Финляндии, Германии, 

Израиля, Италии, Швеции, США, 

Индии, Греции, Франции, Японии, 

Африканской зоны свободной тор-

говли – восемь находятся с Россией 

в санкционной конфронтации.

Положа руку на сердце, в таких 

«дуэльных» условиях про экономику 

доверия говорить трудно даже йогу. 

В современных реалиях нам при-

ходится прежде всего рассчитывать 

на собственные ресурсы. Неслучай-

но новый майский указ Владимира 

Путина требует от правительства и 

бизнеса в ближайшую шестилетку 

вложить в отечественную экономи-

ку 25 трлн рублей и добиться темпов 

роста ВВП выше мировых. Но ми-

ровая экономика, по прогнозу Все-

мирного банка, уже растет на 3,1%, а 

российская за январь – апрель пока 

прибавила лишь 1,3%, и наш ЦБ про-

гнозирует замедление до 1–1,4%.

Тем временем на ПМЭФ-2018 

предлагают обсуждать состояние и 

перспективы мировой (!) 

экономики – ни больше ни 

меньше. 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 апреля во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 2-e полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

Радость и гордость 
от встречи 
с новеньким 
аэропортом 
«Крымская 
волна» омрачают 
нелегальные 
бомбилы, 
заполонившие 
сектор прилета

•НА ПРОСВЕТ•

С Аней из Питера, только что спу-

стившейся со скал Чуфут-Кале, 

мы познакомились в Ханском 

дворце Бахчисарая. Она в вос-

торге от горного путешествия, но 

сетует по поводу цен на авиаби-

леты: перелет в Крым и обратно 

обошелся ей в 16 тысяч рублей. 

«Я месяц назад в Рим за 13 ты-

сяч слетала», – вздыхает Анна. 

Ее спутнику, жителю Ижевска, 

билеты через Домодедово обо-

шлись в 22 тысячи. «Это еще по-

божески, брал заранее. Не хочет 

почему-то Крым дотировать 

свои рейсы!» Еще одна туристка-

москвичка из их группы летела 

«Уральскими авиалиниями» за 

6,5 тысячи, но обратно во Внуко-

во возвращается за 10...

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Ну почему чартер на берег турец-

кий обошелся бы практически 

вдвое дешевле родного полуостро-

ва? Вопрос, конечно, интересный. 

Особенно сегодня, когда появился 

новенький красавец международ-

ный аэропорт Симферополь. Его 

открыли месяц назад, в отличие от 

Крымского моста – без особых тор-

жеств, буднично. А ведь это фанта-

стическая воздушная гавань!

Новый терминал успел обслу-

жить полмиллиона с лишним пас-

сажирских душ. И уже признан 

лучшим региональным аэропор-

том России по уровню сервиса 

и комфорта. На днях получил пре-

мию Sky Travel Awards в рамках 

третьего международного форума 

SkyService-2018. Конкуренцию со-

ставляли полтора десятка больших 

аэропортов, но победила «Крым-

ская волна». Именно так назван 

проект архитектурной компании 

Samoo Architects & Engineers из Юж-

ной Кореи. Вдохновленные крым-

ской природой, в качестве основной 

дизайнерской идеи корейские ар-

хитекторы взяли образ моря.

Строили порт без малого два 

года, потратили 32 млрд руб-

лей частных инвестиций и еще 

12 млрд – из средств федеральной 

целевой программы. Получилась 

пронизанная светом огромная 

четырех этажная конструкция пло-

щадью 78 тысяч кв. метров (больше 

десятка футбольных полей!). Уни-

кальный фасад из 9 тысяч стеклопа-

кетов изготовил Санкт-Петербург. 

Каждая узловая конструкция про-

изводилась по индивидуальным 

чертежам, а сами стеклопакеты вы-

полнены по технологии «краской 

наружу», из-за чего не дают опас-

ных отблесков, а силуэт «Крымской 

волны» отлично виден с воздуха.

Что еще? 55 стоек регистрации, 

восемь подвижных телетрапов 

и столько же выходов к перрон-

ным автобусам, 16 эскалаторов 

и 28 лифтов. Багаж выдают пять 

каруселей (общая протяженность 

конвейерных лент – около 2 км). 

Систему обработки багажа для 

симферопольского аэропорта 

разработали и изготовили пред-

приятия Московской области, 

Волгограда и Набережных Челнов. 

Она позволяет одно-

временно загружать 

до 25 рейсов.

Пена на «Крымской волне»
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712,7 млрд рублей составил профицит 
бюджета РФ в I квартале. Это 4,6% всех запланированных на год 

поступлений в казну

Россия повысит на 537,6 млн долларов пошлины 
на американские товары в качестве зеркальных ответных мер против США, 

сообщило правительство РФ в Совет ВТО

ФРАЗЫ ОТ. . .

Андрей Костин
глава ВТБ

– Правда на нашей сто-

роне. А правда сильнее 

доллара!

Максим Топилин
глава Минтруда

– Все кризисы на рын-

ке труда происходили 

из-за того, что проис-

ходит на финансовых 

рынках, где лопались 

пузыри. И еще они про-

исходили, если вводились санкции.

Рахман Янсуков
глава ассоциации 

предпринимателей 

«Аванти»

– Недопустимо, когда 

отечественные чинов-

ники проводят свой 

отпуск в странах, ко-

торые ввели в отношении России эконо-

мические, политические и «культурные» 

санкции.

Майк Помпео
госсекретарь США

– Россия представляет 

собой вызов нашим 

стратегическим инте-

ресам и безопасности 

на ши х союзников. 

В рамках CAATSA было 

введено значительное количество санк-

ций, и я знаю, что будет еще много других.

Илон Маск
глава SpaceX и Tesla

– Собираюсь создать 

сайт, на котором люди 

смогут оценивать прав-

дивость публикаций и 

отслеживать рейтинг 

правдивости журнали-

стов и изданий. Думаю назвать его Pravda.

Николай II
император 

(из письма 

А.Г. Булыгину, 25 мая 

1905 года)

– Печать ведет себя все 

хуже и хуже. В столич-

ных газетах появля-

ются статьи, равноценныя проклама-

циям, с осуждением действий высшего 

Правительства. Назойливыя писания 

о Земском Соборе и учредительном со-

брании, никем не опровергаемыя, совер-

шенно искажают смысл возвещенных 

мною в маниф<есте> и рескрипте от 

18 февраля предначертаний.

Зачем Швеция прячет ложку в трусы

Они и вправду собрались воевать? 

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Солидарность трудящихся 

и здравый смысл победили. 

Хорошая новость не только 

для трудовых коллективов. 

Скандальное постановление 

о ликвидации Межрегио-

нального профсоюза «Рабо-

чая ассоциация» признано 

неправомерным. «Решение 

Санкт-Петербургского го-

родского суда отменить, при-

нять по делу новое решение, 

в котором в удовлетворении 

административного искового 

заявления прокурора города 

Санкт-Петербурга отказать», – 

постановил председательству-

ющий судья.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Итак, Верховный суд отделил 

зерна от плевел, а именно – со-

циальную защиту от политики, 

которую «шили» активистам 

МПРА недоброжелатели. Напом-

ним: минувшей зимой позорная 

история с доносом в прокурату-

ру обернулась судебным иском 

о ликвидации самого боевого 

российского профсоюза, пред-

ставляющего тысячи работников.

«Труд» неоднократно писал 

о том, как МПРА обвиняли в «гру-

бых нарушениях законодатель-

ства и систематической деятель-

ности, противоречащей уставу». 

А под этими обвинениями имелся 

в виду такой крае угольный прин-

цип профсоюзного движения, 

как солидарность. Пуб ликация 

на сайте профсоюза сочувствен-

ной заметки о водителях-дально-

бойщиках, борющихся с пресло-

вутой системой «Платон», была 

расценена как «политическая 

деятельность». А заодно проф-

союзу вменяли в вину участие 

активистов в митинге в защиту 

прав работников фастфуда Carls 

Junior, в протестах врачей про-

тив сокращений медицинского 

персонала. По этой логике, проф-

союзы должны спрятаться за печ-

ку и не показывать носа. Что ж, 

и такие профсоюзы в России 

имеются, и мы даже знаем, как 

они называются и как обласканы 

властью...

По абсурдной логике надзор-

ного органа, МПРА якобы имеет 

Он вам не агент
Верховный суд удовлетворил апелляцию МПРА, сняв с него клеймо «иностранного агента»

Это тот 

случай, когда 

солидарность 

помогла.

•ЭХО•

Шведское агентство по гражданской защите 

населения (MSB) впервые с 1961 года распро-

странило среди населения брошюру с рекомен-

дациями на период войны, терактов и других 

катаклизмов. Раньше в телефонных каталогах 

все рекомендации на случай ЧП содержались 

на одной странице и сводились, в общем-то, 

к обязательному звонку в службы спасения. 

Но то были детские игры, а теперь все по-

взрослому.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

На этот раз все выглядит очень тревожно и масштаб-

но. Такое впечатление, что война стоит на пороге 

этой скандинавской страны, давным-давно ни с кем 

не воевавшей. На 9 млн шведов изготовлено более 

4,7 млн брошюр на тему «Если завтра война». Каж-

дая (каждая!) шведская семья охвачена. Плакать, 

смеяться или жалеть скандинавов?

The New York Times их хвалит за то, что власти 

Швеции призвали жителей запасаться кукуруз-

ными лепешками, плавленым сыром, консервами 

(почему-то забыли муку, соль, спички, мыло, керо-

син). А еще, как указывается в брошюре, в случае 

долгой осады понадобятся ведра с крышками, авто-

мобильный радиоприемник и влажные салфетки. 

Да, не забудьте важные телефонные номера пере-

писать на бумажку!

В доме предлагается отвести отдельное место для 

запаса воды и продуктов долгого хранения, пред-

усмотреть систему автономного обогрева и сред-

ства связи. Все это, по логике службы гражданской 

обороны, позволит потомкам викингов подольше 

продержаться после пришествия Армагеддона. Но 

какого Армагеддона? NYT уверена, что в брошюре 

речь, конечно же, идет о российской угрозе. Да кто 

бы сомневался. Русофобия нынче – главный тренд, 

но не до такой же степени, чтобы граждан одной из 

последних нейтральных стран Европы запугивать 

российским нашествием?

Оказывается, психоз, как пожар, пошел с верхних 

этажей. Не так давно министры обороны США, Фин-

ляндии и Швеции Джеймс Мэттис, Юсси Ниинисте 

и Петер Хультквист провели рабочую встречу в Пен-

тагоне, посвященную именно российской угрозе. 

«Министры обсудили пагубное российское влияние 

на безопасность в трансатлантическом регионе, 

участие в трехсторонних учениях для улучшения 

сотрудничества НАТО – ЕС», – витиевато пояснил 

Пентагон.

США давно хотят втянуть в военные расходы 

страны ЕС, не охваченные членством в НАТО. По-

купать оружие-то лучше ведь у союзника, правда?

В Минобороны Швеции по итогам встречи 

отметили, что готовы углублять военное со-

трудничество с США. Наверное, тогда же аме-

риканец пуганул шведов тем, что русские будут 

использовать «Северный поток – 2» для слеже-

ния за их акваторией. И никто его не спросил, 

почему русские давно не используют для этого 

«Северный поток – 1» и вообще зачем им для этого 

газопровод?

Бывший морпех Джеймс Мэттис по кличке 

Бешеный Пес, а ныне глава американского во-

енного ведомства открывает шведам глаза: «Ак-

тивность России должна напоминать странам 

Запада о том, что их общая приверженность прин-

ципам верховенства закона и территориальной 

целостности требует защиты». Так что брошюра 

не случа йность.

А пока с невиданным размахом прошли еже-

годные учения Swenex 18 с участием ВМС Швеции. 

Наверное, опять искали русские подлодки на рейде 

в Стокгольме. На днях в Эстонию на авиабазу Эмари 

под Таллином прибыли восемь истребителей Saab 

JAS 39 ВВС Швеции, которые впервые проведут 

учения совместно с членом НАТО. Похоже, ней-

тралитет был, да весь вышел...

Тем временем психоз ширится и принимает 

совсем уже причудливые формы. После того как 

шведская депутатка-феминистка пыталась провести 

через местное законодательное собрание запрет 

мужчинам справлять нужду в общественном туале-

те в позиции стоя, требуя уравнять их с женщинами, 

казалось, удивляться уже нечему. Но куда там!

Власти Гетеборга распространили на днях ин-

тересные рекомендации для девочек и девушек, 

подозревающих, что их собрались вывезти за гра-

ницу для принудительных браков или варварских 

процедур по нанесению увечий на половых органах 

(речь, видимо, идет о семьях иммигрантов). Проб-

лема существует, но каковы же бесплатные советы 

на сей счет? А вот они. Малолетним невестам шведы 

советуют прятать в своем нижнем белье... метал-

лическую ложку. В расчете на то, что эта ложка не 

позволит пройти проверку безопасности в аэро-

порту. Сигнал сработает и... Вслед за Гетеборгом 

подхватывают инициативу другие города.

По данным Reuters, в прошлом году на горячую 

линию поступило 139 сообщений о принудитель-

ных браках с детьми. В 2015-м исследование пока-

зало, что до 38 тысяч девочек и женщин, прожива-

ющих в Швеции, подверглись той самой процедуре, 

что практикуется в Сомали, Эритрее, Эфиопии, 

Египте и Гамбии. И вот полиция нашла выход: 

прятать ложку в нижнем белье. Дешево и сердито. 

Дешевле, чем выявлять практику насилия в му-

сульманских семьях или средневековые практики 

в закрытых африканских общинах. К тому же это 

недемократично, нарушаются права этнических 

и религиозных меньшинств...

Интересно, где будут вывешены билборды с ин-

струкциями по применению ложки в аэропорту. 

Или опять будут раздавать брошюры? Т

МПРА был создан летом 2006 года представите-
лями двух организаций – Ford (Всеволожск) и «Ав-
тоВАЗ» (Тольятти), объединяет рабочих из 16 авто-
предприятий, с 2013 года МПРА принимает в свои 
ряды работников любых отраслей. В настоящее 
время МПРА объединяет более 3 тысяч человек, 
организации профсоюза действуют на автомоби-
лестроительных предприятиях транснациональных 
корпораций в разных субъектах РФ.

ШТРИХИ

«Мы победили, потому что на на-
шу сторону встали профсоюзные 
сообщества в России и за рубе-
жом, – сказал корреспонденту 
«Труда» председатель МПРА 
Алексей ЭТМАНОВ. – Все, кто 
выразил нам поддержку, знайте: 
хочу сказать, что солидарность 
придала нам силы и помогла 
вернуть ситуацию из судебного 
беззакония в правовое русло».

СЛОВА

Бензин-то нынче 
опять кусается

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Самое поразительное в этой истории, 
что во всех этих фокусах с налогами 
и нашими кошельками не было ника-

кой необходимости. В январе, когда повыша-
лись акцизы, баррель нефти на мировом рынке 
стоил больше 60 долларов, то есть в полтора 
раза дороже цифры, которая закладывалась 
в бюджет. С тех пор котировки шли только 
вверх, и доходы российской казны только мно-
жились. А в том же Минфине подсчитали, что 
подорожание барреля на 1 доллар приносит 
свыше 2 млрд долларов в российскую казну. 
Для сравнения: это больше, чем собирались вы-
ручить (но не выручили!) за счет январского по-
вышения акцизов. Спрашивается: зачем было 
огород городить? И почему не дали задний ход 
до выборов, когда поставщики топлива и хозяе-
ва автозаправок держали цены, демонстрируя 
политическую лояльность?

Как нетрудно догадаться, ответа на эти во-
просы мы не услышали. Хотя на заседании как 
раз делал доклад Антон Силуанов, новый-ста-
рый глава Минфина, а теперь еще и первый 
вице-премьер. Он, кстати, уже не возражал про-
тив предложения снизить злополучные акцизы. 
Сегодня можно не мелочиться. Цена нефти вот-
вот перевалит рубеж 80 долларов за баррель 
и, судя по прогнозам, будет дорожать дальше. 
Премьер Дмитрий Медведев заявил, что го-
довой бюджет будет исполнен с профицитом 
0,5% ВВП, ожидаются дополнительные доходы 
в 1,7 трлн рублей.

Что, впрочем, не помешало правительству 
отложить до июля анонсированное снижение 
акцизов на бензин и дизельное топливо. Навер-
ное, чтобы российские автомобилисты сильно не 
радовались и не расслаблялись. А сам премьер 
на том же заседании дал поручение министрам 
в июле представить предложения по изысканию 
средств на исполнение новых майских указов 
президента, а к октябрю представить поэтапный 
план действий по их реализации.

А куда торопиться? Впереди-то еще шесть лет. 
Хотя нет: в октябре уже останется чуть больше 
пяти. Но все равно еще можно поспешать не то-
ропясь... Т

прецедент: под это определение 

впервые попала профсоюзная 

организация.

Исходя из такой кривой логи-

ки строить в России заводы ми-

ровых концернов, где собирают 

иностранные машины или обо-

рудование, можно, а действовать 

профсоюзам в рамках междуна-

родных объединений в защиту 

прав трудящихся – нельзя. Тем не 

менее решением горсуда Санкт-

Петербурга МПРА 10 января был 

объявлен вне закона. Всем по-

священным было понятно, что 

это далеко не частный случай. 

Решение ставило под сомнение 

само существование профсоюзов 

в России, вытравляло суть проф-

союзного движения, стоящего на 

солидарности трудящихся в борь-

бе за свои права.

«Все мы недавно наблюдали 

погромы в Гамбурге и видели, 

к чему может привести потака-

ние различного рода левоанар-

хистам. Таким образом, в лице 

МПРА мы имеем дело с враж-

дебной государству и обществу 

организацией, с возможно неза-

конными источниками зарубеж-

ного финансирования...» – писал 

в соцсетях некий доносчик. Да, 

чувствуется школа: у нас с давних 

пор любое беззаконие творится 

«по просьбам трудящихся и с их 

единодушного одобрения»...

Но не на тех напали. Самый бо-

евой российский профсоюз обжа-

ловал это решение в Верховном 

суде РФ. И победил! «Цель любого 

профсоюзного движения – улуч-

шение социального положения 

всех трудящихся, в том числе и тех, 

которые в него не входят. Размеще-

ние публикаций было направлено 

на информирование работников 

о существующих социально-эко-

номических проблемах», – разъ-

яснил позицию профсоюза на 

слушаниях в ВС представитель 

МПРА Сергей Саулин. Несмотря на 

возражения прокуратуры, Верхов-

ный суд с доводами профсоюзных 

активистов согласился.

«Судебная система РФ спра-

вилась с вызовом, который был 

ей брошен неправосудным ре-

шением. Мы вполне удовлет-

ворены принятым решением 

и в ближайшее время примем 

меры для нормализации работы 

организации и расширения ее 

рядов», – заявил президент про-

фсоюзного объединения «Конфе-

дерация труда России», в состав 

которого входит и МПРА, член 

Совета при президенте РФ по раз-

витию гражданского общества и 

правам человека Борис Кравчен-

ко. И продолжил: «В настоящее 

время жалоба Конфедерации 

труда России, поддержанная 

Международной конфедераци-

ей проф союзов и Глобальным 

союзом «Индастриал», принята 

к рассмотрению комитетом по 

свободе объединения МОТ. Мы 

не намерены ее отзывать и до-

бьемся четких рекомендаций 

о необходимости изменения 

закона о некоммерческих орга-

низациях таким образом, чтобы 

его положениями нельзя было 

злоупотреб лять в отношении 

профсоюзов в дальнейшем».  Т  

право защищать интересы лишь 

своих собственных членов, но не 

участников других профоргани-

заций. Даже сбор подписей на 

сайте в поддержку изменений 

статьи 134 Трудового кодекса, 

позволяющей не индексировать 

зарплату работникам в соот-

ветствии с уровнем инфляции, 

прокуратура посчитала запре-

щенной политической деятель-

ностью. А разовые субсидии на 

организацию учебных семина-

ров от Глобального профсоюза 

металлистов и работников хи-

мической промышленности, 

куда входит МПРА, стали пово-

дом обвинить профсоюз в ино-

странном финансировании и на-

весить модное сегодня клеймо 

«иностранного агента». И если 

до сих пор «агентами» призна-

вались некоммерческие орга-

низации, то в Питере создали 
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Говорят, что раньше йог – мог!

Пена на «Крымской волне»
Новый терминал работает, но 

в округе стройка продолжает-

ся вовсю. Только что для бес-

перебойного энергоснабжения запустили 

подстанцию «Аэропорт» – с перспективой 

развития инфраструктуры на многие годы 

вперед. На федеральные средства возводят 

перрон для стоянки лайнеров и рулежные 

дорожки. Строят новый командно-диспет-

черский пункт. Уже в этом году начнется 

реконструкция второй взлетно-посадочной 

полосы, способной принимать любые само-

леты – вплоть до крупнейшего в мире Boeing 

777-300ER. Современное радиомаячное и 

светосигнальное оборудование сделает 

симферопольский аэропорт всепогодным.

Рестораны, кафе и кофейни, пабы, 

фастфуд – все частью уже функционирует, 

остальные спешно устанавливают кухонное 

и торговое оборудование. Всего в терминале 

два десятка точек общепита и еще больше 

магазинов, в том числе Duty Paid. Конечно 

же, высокоскоростной Wi-Fi и прочие циф-

ровые навороты.

Пассажиры с удовольствием селфятся у 

самой большой в Европе «стены растений» 

– 15 метров высотой и 110 – шириной. Стена 

состоит из пятиметровой живой части (па-

поротники, тропические маранты и прочая 

экзотика), а выше – зелень искусственная. 

На привокзальной площади разбит ланд-

шафтный парк – 11 га степных растений, 

ярко цветущих весной и меняющих окраску 

к осени. Пока это всего лишь вскопанная 

земля, по которой проложены черные шлан-

ги капельного орошения, торчат саженцы 

и копошатся садовники. Хотя уже заиграл 

фонтан, зеленеют газоны.

Изюминка аэропорта – открытая терра-

са на четвертом этаже, откуда открывается 

живописный вид на знаменитую вершину 

Чатыр-Даг и громадное летное поле. Пока на 

террасу не пускают, но обещают свободный 

доступ к началу летнего сезона.

На втором ярусе есть большая детская 

игровая комната, пеленальные и спальные 

помещения для маленьких путешественни-

А российские пробле-

мы переводятся на 

язык победных реля-

ций: «Российская экономика на 

траектории роста: вызовы и ре-

шения», «Экспорт доверия: как 

создать безопасную глобальную 

цифровую инфраструктуру», «От 

Атлантики до Тихого океана: соз-

давая пространство доверия», «На-

родная дипломатия: от доверия 

людей к доверию экономик».

Между тем собственных про-

блем у страны – выше крыши. 

И главная из них – отношения 

государства и бизнеса. Власть не 

доверяет бизнесу, бизнес отвечает 

взаимностью. Перед открытием 

ПМЭФ-2018 бизнес-омбудсмен 

Борис Титов подготовил еже-

годный доклад о проблемах от-

ечественных предпринимателей. 

В этой «книге жалоб» перечислено 

269 проблем и 600 вариантов их 

решения.

«Минэкономразвития послед-

ние несколько лет отчитывается 

об уменьшении числа плановых 

и внеплановых проверок, – го-

ворит Борис Титов. – По данным 

министерства, в 2017-м проведе-

но около 1,7 млн проверок, почти 

на 200 тысяч меньше, чем годом 

ранее. А согласно опросу субъек-

тов МСП, который мы проводили 

в апреле этого года, число прове-

рок доходит до 10 (!) млн...»

За 2017 год сектор малого и 

среднего предпринимательства 

(МСП) сократился, а его струк-

тура значительно ухудшилась, 

продолжает Титов. Число средних 

компаний сократилось на 346, а 

малых – на 2355.

с. 1

с. 1

1500
парковочных мест 
предусмотрено у здания 
аэровокзала. К входам 
и выходам ведут четыре 
подъездных двухполоски. 
По мировым меркам вполне 
достаточно

43 550 рублей составила среднемесячная 
номинальная зарплата по итогам апреля, сообщил Росстат. При этом реальные 

доходы россиян в январе – апреле выросли на 3,8%

В России 17,7 тысячи гектаров достигла площадь 
лесных пожаров. Причем три четверти возгораний приходится на таежные 

территории Амурской области

Георгий Бовт
публицист

– На мой взгляд, все разговоры 
об опасности или, чего доброго, 
запрете обучения за границей вы-
глядят откровенной глупостью. Да-
же если кому-то некоторые страны 
кажутся вражескими, учиться надо 
и у врагов. Тем более мы отстаем 
во многих областях. А вот что дей-
ствительно опасно, так это само-
изоляция.

Евгений Сатановский
президент Института 

Ближнего Востока

– Дети высшего руководства стра-
ны должны получать образование 
у нас. Первое высшее уж точно, а 
второе – по желанию. Но на свои 
деньги. Для всех остальных граж-
дан России никаких ограничений 
не нужно. При советской власти 
было много глупцов, которые по-
стоянно вывешивали красные 
флажки: туда нельзя, этого не 
смей... И где советская власть? 
Под конец она уже так осточертела 
со своими запретами, что в ее за-
щиту никто не поднялся. Сегодня 
дураков тоже хватает. А патриоти-
ческий дурак особенный: говоря 
ерунду, он хочет или украсть, или 
выслужиться.

Леонид Калашников
глава комитета Госдумы по 

делам СНГ

– Наше школьное образование 
неплохое и универсальное. Англо-
саксонская средняя школа в этом 
смысле слабее. Но вычеркивать 
зарубежное высшее образование 
не стоит. Есть деньги – отправьте 
молодого человека получать пер-
вое или второе высшее куда-то за 
границу, почему нет. Надо только 
ясно понимать: если человек окан-
чивает среднюю школу в другой 
стране, как правило, он в Россию 
не возвращается.

Евгений Ясин
руководитель Высшей школы 

экономики

– В попытке уязвить Запад наши 
чиновники доходят до абсурда. От-
сюда и странные разговоры про от-
каз от заграничного образования. 
Не надо ограждать нашу молодежь 
от получения знаний за рубежом. 
Надо в России создавать такие 
условия, чтобы наши соотечествен-
ники с дипломами иностранных ву-
зов имели мотивацию вернуться на 
Родину. Хотя это труднее запретов.

Максим Кононенко
журналист

– А какой смысл учиться за гра-
ницей? Я получил образование в 
нашей стране, не жалуюсь. В со-
временном мире с развитым дис-
танционным обучением разъезды 
во многом теряют смысл. Проведи-
те интернет и постигайте зарубеж-
ный курс хоть из глухой деревни. 
Но никаких запретов быть не долж-
но: отдыхайте и учитесь где хотите, 
ради бога. Если мои дети захотят 
обучаться за рубежом, останавли-
вать их не стану, но удивлюсь.

Леонид Радзиховский
публицист

– Если в иностранных университе-
тах образование лучше, чем в Рос-
сии, то для личной пользы и пользы 
государственной надо учиться 
в других странах. Петр I придер-
живался такой точки зрения, и у 
него неплохо получилось. Да, есть 
вероятность, что выпускники за-
граничных университетов решат 
остаться на чужбине. Но ведь чем 
больше закупоривать страну, тем 
сильнее желание из нее удрать. 
Разве не так?

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Стоит ли 
посылать 
детей учиться 
за границу?
Впереди лето, для многих молодых 

людей – время выбора жизненного 

пути. Где им приложить труды и 

таланты? Еще недавно многие 

родители мечтали, чтобы их чада 

отправились на учебу за границу. 

А теперь вполне официальные 

ведомства отговаривают от этой 

затеи: неперспективно, опасно, 

международная обстановка 

оставляет желать лучшего...

ВОПРОС «ТРУДА»

Закрытое мероприятие 
об открытой экономике?
До недавних пор экономический форум проводился в гава-
ни на Васильевском острове. Там выставочный комплекс 
«Л енэкспо», уютный и удобный: много зелени, своя набереж-
ная с видом на Финский залив. И для журналистской братии 
были отличные условия. На набережной легко можно было 
остановить важных персон, получить комментарий, взять 
интервью. Отказов не было. Потом ПМЭФ решили перевести 
на южную окраину города, из центра в «Экспофорум». Как 
результат – многокилометровые пробки. Сказать, что цены 
на проживание в питерских отелях в эти дни взлетели до не-
бес, – ничего не сказать. За одноместный номер в гостини-
цах на Невском проспекте просили до 200 тысяч рублей, на 
Исаакиевской площади – и того больше. Но к 24 мая свобод-
ных номеров там уже не было.

Чем удобен комплекс «Экспофорум» для деловой элиты, 
так это тем, что там легко скрыться от журналистов. Вся прес-
са вчера с утра охотилась за Дерипаской, но жертву санкций 
в глаза никто не увидел. Среди журналистов много тех, чья 
аккредитация ограничена пребыванием в «предбаннике» 
(километровый холл главного здания комплекса). В парад-
ном холле сильных мира сего практически не бывает. У них 
свои «ходы» в павильонах. А если вдруг кто и мельк нет, почти 
нереально добраться до него через толпу гостей, заполняю-
щую «предбанник» уже в первые часы рабочего дня.

В этом холле покупают на время форума местечко пред-
приниматели, издатели, небольшие компании. Решила загля-
нуть на одну из презентаций, где дальневосточники предста-
вили свои морепродукты. Однако тут же была остановлена 
плечистым дядькой со значком секьюрити: кто такая? Пока-
зываю журналистскую аккредитацию. «Не положено. Закры-
тое мероприятие». 

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА

ВЗГЛЯД

Железный Ван
Китайскую делегацию на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме возглавит замести-
тель председателя КНР Ван Цишань, по рангу второе 
лицо Китая. Это имя до сих пор наводит ужас на не-
чистых на руку партработников, чиновников, бизнес-
менов – коррупционеров, одним словом. Потому что 
многие годы Ван Цишань возглавлял Центральную 
комиссию по проверке дисциплины, карающий меч 
партии. Попасться ему на карандаш почти всегда 
означало распрощаться с карьерой, а то и закончить 
жизнь в тюрьме. Комиссия не жаловала воров любо-
го уровня, около 2 млн нарушителей партийной дис-
циплины и морали отправились за решетку. Говорят, 
идея отправить Вана на повышение пришла лидеру 
Си Цзиньпину после того, как Ван посадил главу гор-
кома города Чунцина Сунь Чжэнцая, члена Политбю-

ро и претендента на лидерство в стране.
По образованию историк, Ван был мэром Пекина 
в период подготовки и проведения летней Олимпиа-
ды 2008 года. А на сегодняшней должности он кури-
рует прежде всего внешнюю политику КНР. И я бы не 
позавидовал его оппоненту на переговорах. Блестя-
щий спец в экономике и финансах. Ему приписывают 
ключевую роль в преодолении Китаем азиатского 
кризиса 1998 года. Этого человека лучше иметь 
в друзьях, чем в противниках.
А еще этого гостя ПМЭФ можно было бы попросить 
поделиться опытом борьбы с коррупцией. Устроить 
наглядный мастер-класс. Это было бы не менее по-
лезно, чем уроки индийского йога по поводу тран-
зитного мира, в котором так быстро стирается грань 
между реальным и виртуальным...

КСТАТИ

кепок и фирменных шейных платков. Один 

за другим отчаливают от аэропорта голубые 

автобусы «Артека». 

1500 парковочных мест предусмотрено 

у здания аэровокзала. К входам и выходам 

ведут четыре подъездных двухполоски. По 

мировым меркам вполне достаточно. Только 

вот порядка на территории нет, нелегаль-

ные таксисты внаглую забили проезд. Глава 

Крыма Сергей Аксенов пообещал избавить 

аэропорт от нелегальных перевозчиков, но... 

Тем временем в терминале начали действо-

вать таксомоторные компании. Предлага-

ют вполне сносную цену и хорошие авто с 

кондиционером. Стойка заказов – налево от 

выхода в город. Место до Алушты у «официа-

лов» стоит 1299 рублей, в Евпаторию – 1399. 

Зато среди нелегальных водил полно таких, 

кто готов содрать с усталого пассажира за 

поездку в ту же Евпаторию 4–5 тысяч. 

Неужто это зло непобедимо? Когда в май-

ский Симферополь прилетала Валентина 

Матвиенко, нелегалов утихомирили. Но 

ненадолго. Стоило кортежу председателя 

СФ скрыться в жарком мареве, как бомбилы 

вновь заполонили сектор прилета.

Вот характерный пост в Facebook дирек-

тора филиала турфирмы «Дельфин» Ивана 

Коваленко: «Встречал туристов из Китая. И 

тут меня в терминале отталкивают от гостей 

пузатые мужики в селянских потных футбол-

ках и шлепках на босу ногу, хватают за сумку 

китайского босса... Надо было видеть взгляд 

интуриста – удивление и брезгливость».

Пресс-секретарь аэропорта Игорь Лаптев 

ссылается на то, что у воздушной гавани нет 

прав привлекать граждан к ответственно-

сти за административные правонарушения. 

«Мы создали единую диспетчерскую службу 

такси -в соответствии с лучшими мировыми 

практиками: фиксированная цена, надеж-

ные перевозчики... Но есть вещи, которые 

зависят не только от нас».

А вот МВД по Республике Крым ситуацию 

вообще никак не комментирует. Многие 

крымчане убеждены, что полиция в доле 

с бомбилами, как это было и прежде. Т
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дым. Теперь явлена новая игрушка 

правительства – развитие «циф-

ровой экономики», на которую 

планируется выделить не менее 

150–200 млрд рублей.

Кстати, одна из статей расхо-

дов – затраты на переименование: 

из Министерства связи и массовых 

коммуникаций РФ в Министер-

ство цифрового развития, связи 

и массовых коммуникаций РФ. 

Думаете, мелочь? Но одни новые 

вывески на казенных зданиях, 

новые казенные бланки и прочие 

радости по всей стране обойдутся 

в десятки миллионов рублей. Уч-

тем: ведомство меняет название 

уже в седьмой (!) раз...

Но у нас богатая страна. Уча-

стие в Петербургском междуна-

родном экономическом форуме 

в этом году обойдется оплатив-

шим это мероприятие крупней-

шим компаниям и корпорациям 

в 1,14 млрд рублей – почти вдвое 

больше, чем годом ранее. Т

ков. После майских праздников аэропорт 

Симферополь торжественно встретил мил-

лионного гостя. Пассажиром-везунчиком 

оказался четырехлетний москвич Даниил 

Баринов. Парень большой, от детской ком-

наты отказался, зато с удовольствием гулял 

по терминалу. Подарки и внимание прессы 

малыша не смутили.

«Мы в Крыму впервые, три недели отды-

хали по социальной путевке, – рассказала 

журналистам его мама Виктория Баринова. 

– Оздоравливались, побывали в Гаспре, Мис-

хоре, Ялте, Воронцовском и Ливадийском 

дворцах, посмотрели «Ласточкино гнездо». 

Здесь безумно красиво! Мечтаем теперь при-

ехать сюда осенью...»

Международный сектор из-за санкций 

пока пустует. Зато народ вовсю тусуется у 

прибытия внутренних рейсов. Встречи, объ-

ятия, поцелуи. Из стеклянных дверей одна 

за другой вываливаются тургруппы. Пока 

не настал дорогой высокий сезон, особенно 

много российских пенсионеров и бюджет-

ников. Потоком идут гости детских лагерей 

– море рюкзаков, разноцветных футболок, 

«Пока налоговая политика у нас 

идет вразрез с экономической, – 

констатирует вице-президент «Де-

ловой России» Анастасия Алехно-

вич. – Страна должна показывать 

экономический рост, а налоговая 

система у нас сейчас выстроена 

таким образом, что бизнесу все 

менее выгодно работать...»

Как тут не вспомнить разговоры 

про Мировой финансовый центр, 

которые на полном серьезе вел 

в 2009 году президент Дмитрий 

Медведев. Или про превращение 

инновационного центра «Скол-

ково» в российскую Кремниевую 

долину. Где все это? Растаяло как 

Как вывести экономику из тени? 

Один из вопросов, на который 

ищут ответ на форуме.
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•ТОЧКА НА КАРТЕ•

20 лет назад под Калининградом был заложен 

первый в России ветропарк, ставший маяком 

для развития отечественной ветроэнергетики. 

На протяжении всех этих лет Куликовский вет-

ропарк был самым мощным в стране. И вот он 

выработал свой ресурс. Что дальше? Есть ли 

будущее у этого способа получения энергии 

или ветры в России и дальше будут дуть даром?

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
КАЛИНИНГРАД 

Де-юре калининградский роман с ветром начал-

ся 16 мая 1995 года, когда Минтопэнерго РФ и 

российско-датский Координационный комитет 

по сотрудничеству решили реализовать в самом 

западном регионе России демонстрационный 

проект по вет роэнергетике. Инициатором проек-

та стал Борис Затопляев, заслуженный энергетик 

России, почетный гражданин Калининграда.

«Дания – один из мировых лидеров в сфере возоб-

новляемых источников электроэнергии и, в частно-

сти, в ветроэнергетике, – говорит Затопляев. – Когда 

я был в этой стране, знакомился с опытом датских 

коллег. Показывая один из своих ветропарков, они 

сказали, что скоро будут менять ветряки на новые, 

более мощные. А куда же эти? Если хотите, можем… 

отдать их вам!

Подарок обошелся Дании в каких-то 1,5 млн крон 

(евро, если считать по-сегодняшнему). Разумеется, 

за широким жестом стоял и конкретный интерес: 

для датчан этот проект был хорошей рекламой. 

А западный форпост РФ в результате стал первой 

в России опытной площадкой в сфере ветроэнер-

гетики».

Первый в стране ветропарк было решено по-

строить на самом берегу Балтийского моря – в по-

селке Куликово Зеленоградского района. Сначала 

там появился один ветряк, пилотный. Запуск этой 

ветроэнергетической установки состоялся 16 мая 

1998 года. Чтобы подчеркнуть торжественность 

момента, включал ветряк тогдашний губернатор 

Леонид Горбенко. Нажал кнопку – огромные лопасти 

дрогнули и поехали! А через четыре года в Куликово 

ввели в эксплуатацию уже целый ветропарк: рядом 

с первой, 600-киловаттной ВЭУ, выросло еще два 

десятка мощностью по 225 кВт.

Кстати, Куликовский ветропарк не только давал 

энергию. Сюда за опытом ехали со всей страны 

энергетики. А еще этот объект стал специальным 

пунктом на туристической карте Янтарного края. 

Многие туристы специально приезжали сюда, чтобы 

полюбоваться на чудо техники – и природы.

Увы, ничто не вечно. Куликовский ветропарк на 

сегодня выработал свой ресурс и уходит в прошлое. 

Но роман с ветром не заканчивается. В области най-

дено еще более ветреное место – поселок Ушаково 

Гурьевского района на берегу Калининградского 

залива. И там уже заложен новый ветропарк – самый 

современный в нашей стране, как подчеркивают 

специалисты.

Мощность первых трех установок в Ушаково – 

5,1 МВт. То есть такая же, какой была суммарная 

мощность 21 установки в Куликово. Как отметили 

в пресс-службе «Янтарьэнерго», в дальнейшем мощ-

ность ветропарка может быть увеличена до 45 МВт.

А в Куликово одну из ветроэнергетических уста-

новок все-таки не демонтируют. Этот тот самый 

пилотный ветряк, запущенный 20 лет назад. Его 

решено оставить – для истории. Т

ТРУД | 25 мая | 2018 | www.trud.ru4 | ЛЮДИ И ОБСТОЯТЕЛЬСТВА
В субботу с Красной площади стартует международный автопробег 
«Россия – Япония. Резервы человечества» по маршруту Москва – Владивосток – Токио. Его участникам предстоит 

за 120 дней преодолеть 22 тысячи километров

В чем мы впереди, а в чем позади планеты всей в области такси?

Нам «шашечки» – и ехать!

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

С некоторых пор мы вдруг получили 

чуть ли не лучшее в мире такси: опе-

ративное, вездесущее и совсем не до-

рогое. Нажал кнопку в смартфоне – и 

вот уже возле тебя тормозит машина 

с «шашечками», готовая отвезти тебя 

хоть в магазин на соседней улице, 

хоть на другой конец Москвы с опла-

той строго по счетчику. А ведь не так 

давно, как говаривала управдомша 

из «Бриллиантовой руки», наши люди 

на такси в булочную не ездили…

ЕВГЕНИЙ БЕНЬ

О
течественное такси – ровесник 

российского парламентаризма, 

баяна и аэроклуба: первая машина 

со счетчиком-таксометром появи-

лась в 1906-м в Санкт-Петербурге. 

А в Первопрестольной таксомоторное 

предприятие «Товарищество автомо-

бильного передвижения» (ТАП) возник-

ло в 1909 году. А потом Первая миро-

вая, революция, Гражданская война… 

Только в 1925-м, после всех передряг, на 

московские улицы вышли 15 авто марки 

«Рено» с желтой полосой. Перед войной 

в 1940 году по Москве бегали 3445 «мо-

торов», были организованы пять таксо-

парков. В 1979-м в столице выходили на 

линии более 16,4 тысячи такси, работали 

более 31 тысячи водителей. Ежесуточно 

московские такси перевозили до полу-

миллиона человек.

А с 1991 года – снова «черная дыра», 

развал одной из самых высокоорга-

низованных и доходных отраслей, за-

кончившийся потерей городом 23 про-

изводственных комплексов, равных 

которым не было ни в одной столице 

мира. Приватизация такси закончи-

лась тем, что машины с «шашечками» 

просто испарились с улиц, а сдача в 

аренду производственных площадей 

стала основным видом деятельности 

таксопарков. В огромном городе такси 

полностью заменял «левый», зачастую 

криминальный извоз.

От винта!
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8 (800) 700-03-49
www.vbrr.ru

КРУГЛОСУТОЧНО,
ЗВОНОК ПО РФ БЕСПЛАТНЫЙ

ВБРР снижает ставки 
по ипотечным кредитам

Старт для
новой жизни!

Всероссийский банк развития регионов улучшил условия ипотечного кредитования 
для частных клиентов: снижены ставки по кредитам на приобретение 

готового и строящегося жилья, а также по рефинансированию ипотечных кредитов. 
Теперь предложения по ипотечному кредитованию начинаются от 9,1 процентов годовых 

при наличии страхования. Изменения коснулись таких продуктов как «Ипотека. Готовое жилье», 
«Ипотека. Новостройка»,  «Ипотека с материнским капиталом» и «Рефинансирование ипотеки».

Программами ипотечного кредитования ВБРР могут воспользоваться сотрудники 
предприятий-партнеров банка, держатели зарплатных карт ВБРР, работники государственных 

и муниципальных бюджетных учреждений. Размер кредита определяется индивидуально 
на основании подтвержденного ежемесячного дохода заемщика/ заемщиков. 

Подать заявку на получение кредита вы можете, обратившись в любой офис ВБРР, 
либо к персональному менеджеру.

Подробно ознакомиться с условиями ипотечных продуктов можно на сайте банка 
или по телефону контакт-центра.  

Банк «ВБРР» (АО) 
Генеральная лицензия Банка России №3287

В Москве получение лицензии на такси обойдется в пределах 5 тысяч рублей. 
И если эту сумму увеличить, то увеличится дефицит водителей такси. Для срав-
нения: в Нью-Йорке цена на лицензию в придачу с медальоном, что ставится на 
машину, доходит до 600 тысяч долларов при зарплате таксиста около 90 тысяч 
долларов в год. Медальон можно продать, сдать в аренду, оставить в наследство. 
Однако водитель такси – самая рискованная работа в США (их убивают в два 
раза чаще, чем полицейских: восемь убийств на 100 тысяч таксистов). У нас в Мо-
скве быть таксистом, слава богу, не так опасно.

ПАРАЛЛЕЛИ

В 1896 году
первый в мире автомобиль-такси 
выехал на улицы германского 
Штутгарта. Это был заднемоторный 
Daimler Riemenwagen со счетчиком 
в кабине

столичных перевозчиков услуга пред-

варительного расчета любых поездок 

чрезвычайно удобна и беспрецедентна 

для мировой практики. В Европе если 

и задается предварительный расчет по-

ездки, то в аэропорт и из аэропорта – 

и только.

В сущности, такси в российской сто-

лице по своему нынешнему ценообра-

зованию превращается в разновидность 

общественного транспорта, и это каче-

ственно новая позитивная ситуация на 

фоне мирового таксомоторного про-

мысла. При этом многие перевозчики 

успешно работают и развиваются в та-

ких условиях на радость москвичам и го-

стям столицы. Доступность московских 

цен оказывает воздействие и на весьма 

сдержанное ценообразование на такси 

в других городах России.

Зато и провалы в нашем такси-сер-

висе бросаются в глаза. Поймать такси 

на улицах столицы, в отличие от дру-

гих наших городов, стало почти невоз-

можно, а «извозчики-кустари», не вы-

держав конкуренции с такси, пропали 

с улиц. Между тем уровень обеспечен-

ности такси в Москве пока оценивается 

ниже, чем в большинстве европейских 

столиц (4,5 авто с «шашечками» на 1 ты-

сячу населения).

Приехавший по вызову водитель (как 

правило, из ближнего зарубежья или 

российской глубинки) может поинтере-

соваться у вас: «Улица Новый Арбат – это 

в Люберцах или в Видном?» И навигатор 

такому водителю плохой помощник. Тем 

более он, навигатор, зачастую просто не 

в состоянии понять чудовищный акцент 

таксиста.

В некоторых местах в центре Москвы 

изо дня в день наблюдается скопление 

одних и тех же такси. Так, около зда-

ний комплекса «Москва-Сити» на Пре-

сненской набережной желтые машины 

с примелькавшимися номерами, как 

вкопанные, стоят с утра до ночи. Их во-

дители при обращении на улице просят 

за поездку втридорога, и почти никто с 

ними не едет. В чем тут выгода, для меня 

остается загадкой. Т

Самый первый калининградский ветряк решено 

оставить для истории.
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Москвичи два десятка лет «голосо-

вали» на улице и довольствовались 

передвижением на ветхих «жигулях» 

с не знающим города приезжим води-

телем. Можно было и по телефону вы-

звать такси из частных компаний, но 

их цены больно били по карману и не 

позволяли конкурировать с извозчика-

ми-леваками.

Такси вернулось в Москву лет пять 

назад как-то незаметно, вкрадчиво. Его 

возрождение связано не столько с ини-

циативами столичной власти, сколько 

с появлением у населения смартфонов. 

Заработали сервисы онлайн-заказа 

такси через мобильные приложения 

и веб-сайты, возникли крупные и не 

очень агрегаторы – и отрасль пришла 

в движение.

При этом в ряде фирм по-прежнему 

принимают заказы по телефону. Сер-

висы передают заказ тому водителю, 

который сможет приехать быстрее с 

учетом местоположения пользователя 

и дорожной обстановки. Годовой объем 

перевозок в Москве сразу вырос втрое: с 

73 млн в 2013 году до 212 млн в 2016-м, 

а среднесуточный (в будни) объем 

перевозок в текущем году составляет 

820 тысяч поездок, что даже больше, чем 

в пиковые советские годы.

Во всем мире, да и в крупных горо-

дах России, современное такси являет-

ся естественным продолжением такси 

прежних десятилетий. В Москве все ина-

че. Здесь такси – это множество пред-

приятий, покрупнее и помельче, начи-

навшихся с выжженного поля, долгое 

время безуспешно конкурировавших с 

кустарным извозом и сумевших наконец 

выиграть в этой конкуренции во време-

на мобильных приложений. Отсюда как 

ряд преимуществ, так и ряд изъянов для 

пользователей.

Именно жестким многолетним про-

тивоборством с частными извозчиками 

и между собой объясняются самые до-

ступные цены на такси в Москве – по 

сравнению с европейскими больши-

ми городами, не говоря уж про США. 

При этом используемая целым рядом 

На фоне установок нового ветропарка в Ушаково – 

самого современного в нашей стране – работники 

«Янтарьэнерго».
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Кредитный потребительский кооператив «Городская сберегательная касса» сообщает: 

27.06.2018 в 10.30 состоится собрание пайщиков в форме собрания уполномоченных.

Начало регистрации: 9.30, место проведения: Москва,  
Симоновский Вал, 2, ХОЛИДЕЙ ИНН МОСКВА ТАГАН-
СКИЙ, зал «Сретенский».

ПОВЕСТКА ДНЯ:

1) Утверждение годового отчета за 2017 год;
2) Утверждение годовой бухгалтерской отчетности за 
2017 год; 
3) Утверждение отчета об исполнении сметы доходов и 
расходов за 2017 год;
4) Утверждение сметы доходов и расходов на 2018 год;

5) Утверждение Устава в новой редакции;
6) Утверждение внутренних документов;
7) Избрание правления;   
8) Избрание комитета по займам; 
9) Выбор аудиторской организации для проведения 
обязательного аудита бухгалтерской (финансовой) от-
четности за 2018 год.
С информацией можно ознакомиться с 01.06.2018 по 
адр.: Москва, Новая пл., 10, по раб.дн. с 10.00 до 16.00, 
тел. (495) 287-60-04.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Закрытое акционерное общество «Москомплектмебель» (ЗАО «МКМ»)

249091, Калужская область, г. Малоярославец, ул. Радищева, дом 4.

Совет директоров ЗАО «МКМ» настоящим сообщает, 
что годовое Общее собрание акционеров Общества 
состоится 20 июня 2018 года по адресу: г. Москва, 
Каширское шоссе, д. 3, корп. 2, стр. 6. 
Форма проведения: собрание.
Правом голоса на Общем собрании акционеров Обще-
ства по всем вопросам обладают владельцы обыкно-
венных и привилегированных акций Общества.
Начало собрания: 14.00.

Начало регистрации: 13.30 (осуществляется при предъ-
явлении паспорта, а также – для уполномоченных пред-
ставителей – надлежащим образом удостоверенной 
доверенности).
Дата составления (фиксации) списка лиц, имеющих 
право на участие в Общем собрании акционеров: 
26.05.2018 г.

Повестка дня годового 

Общего собрания акционеров:

1. Утверждение годового отчёта, годовой бухгалтерской 
(финансовой) отчётности Общества за 2017 год.

2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объ-
явление) дивидендов) и убытков Общества по резуль-
татам 2017 года.
3. Последующее одобрение крупной сделки ЗАО «МКМ».
4. Предоставление согласия на совершение ЗАО «МКМ» 
крупной сделки.
5. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
6. Избрание Генерального директора Общества.
7. Избрание Совета директоров Общества.
8. Избрание Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества.
Лица, имеющие право на участие в Общем собра-
нии акционеров Общества, могут ознакомиться с ин-
формацией по подготовке и проведению собрания 
с 29.05.2018 г. по адресу: г. Москва, Каширское шоссе, 
д. 3, корп. 2, стр. 6, кабинет №3, по рабочим дням с 10.00 
до 15.00 (перерыв с 12.00 до 13.00).

Совет директоров ЗАО «МКМ»

Публичное акционерное общество «МН-фонд». Москва, Дмитровский пер., д.4, стр.1

Годовое общее собрание акционеров в форме собрания Дата и время проведения: 15  июня 2018 г. в 12 часов 00 минут 

Место проведения: г. Москва, ул. Мишина, д. 56

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ

Акционер 
(фамилия, имя, отчество или наименование)

Количество акций 
(голосующих)

Вопрос 1. УУтверждение распределения прибыли и убытков 
общества за 2017 год. Решение: Утвердить распределение при-
были и убытков общества по результатам 2017 года.

Вопрос 2. О дивидендах общества за 2017 год. 
Решение: Не выплачивать дивиденды по акциям общества 
за 2017 год.

Варианты голосования Число голосов Варианты голосования Число голосов
ЗА ЗА
ПРОТИВ ПРОТИВ
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ВОЗДЕРЖАЛСЯ
 
По вопросу 3 проводится кумулятивное голосование. При этом, общее количество голосов, которое должно быть распре-
делено между кандидатами в члены совета директоров, равно количеству голосующих акций, умноженному на число чле-
нов совета директоров (на 9). Акционер имеет право отдать голоса по принадлежащим ему акциям полностью ЗА одного 
кандидата или распределить их между несколькими кандидатами. Дробная часть голоса, полученная в результате умножения 
числа голосов, принадлежащих акционеру-владельцу дробной акции, на число лиц, которые должны быть избраны в совет директо-
ров, может быть отдана только за одного кандидата.
Вопрос 3. Избрание членов совета директоров общества.
Решение: Избрать совет директоров общества в следующем составе:

Фамилия, Имя, Отчество
ЗА кандидата (ов) ПРОТИВ всех кандидатов ВОЗДЕРЖАЛСЯ 

по всем кандидатам
Число голосов Число голосов Число голосов

1. Бочкарев Владимир Викторович 
2. Горелов Владимир Иванович
3. Коротеева Елена Валентиновна
4. Костюшина Елена Викторовна
5. Меренков Андрей Михайлович
6. Орлов Александр Иванович
7. Романова Карина Александровна
8. Тимошин Михаил Александрович
9. Шелемех Андрей Петрович
   
Вопрос 4. Избрание членов ревизионной комиссии общества.
Решение: Избрать ревизионную комиссию общества в количестве 3 (трех) человек в следующем составе:

1. Крамзина 
Лидия Владимировна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

2. Шкарупа 
Елена Вячеславовна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

3. Шумова 
Ольга Владиславовна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

      

Вопрос 5. Утверждение независимого аудитора общества.
Решение: Утвердить в качестве независимого аудитора общества ООО «Интерком-Аудит».

Варианты голосования Число голосов Внимание! 
В случае невозможности личной явки акционера на собрание, 

заполненный бюллетень  направить заказным письмом по адресу: 
115407, Москва, а/я 109, ПАО «МН-фонд» (бюллетени).
Письма принимаются по 13 июня 2018 г. включительно

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Подпись акционера
___________________________________________________________________________
 подпись                                                                                                                       (фамилия, имя, отчество)

Без подписи 
бюллетень 
является 

недействительным
или его доверенного 
лица

___________________________________________________________________________
 подпись                                                                                                                       (фамилия, имя, отчество)

РАЗЪЯСНЕНИЕ ПО ПОРЯДКУ ЗАПОЛНЕНИЯ БЮЛЛЕТЕНЯ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ:
Голосование осуществляется по принципу «одна голосующая акция - один голос», за исключением проведения кумулятивного 
голосования по вопросу 3. По вопросу 4 «Избрание членов ревизионной комиссии общества» осуществляется голосование по 
принципу «одна голосующая акция – один голос» по каждой из кандидатур. По всем вопросам бюллетеня, поставленным на 
голосование, оставьте только один вариант голосования (за, против или воздержался), соответствующий Вашему решению, 
зачеркнув два других, за исключением случаев голосования в соответствии с указанием лиц, которые приобрели акции по-
сле даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании (25 апреля 2018 г.).  
В этом случае, если в бюллетене оставлено более одного варианта голосования, то в поле «число голосов», отданных за каждый вариант 
голосования, указывается число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и делается отметка о том, что голосование 
осуществляется в соответствие с указанием приобретателя акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании. Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании, в поле «число голосов», находящемся напротив оставленного варианта голосова-
ния, указывает число голосов, отданных за оставленный вариант и делает отметку, что голосование осуществляется по доверенности, 
выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. Если 
после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, голосующий в поле «число 
голосов», находящемся напротив оставленного варианта голосования, указывает число голосов, отданных за оставленный вариант 
и делает отметку, что часть акций передана после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. Если в 
отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, получены указания 
приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие голоса суммируются.

ОТЧЕТ
об итогах голосования на общем собрании акционеров Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ» 

Сведения об обществе: Полное фирменное наименование 
Общества: Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА 
В ЛУЖНИКАХ»
Место нахождения общества: 119048, г. Москва, проезд Луж-
нецкий, д.25
Сведения о собрании: Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: Собрание
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании: 27.04.2018
Дата проведения общего собрания: 21.05.2018
Место проведения общего собрания: 108811, г. Москва, по-
селение Московский, Киевское шоссе, БЦ «Румянцево», домов-
ладение 4, стр.1, корпус «А», подъезд 4, офис 413а
Председатель собрания: Солдатова М.В.
Секретарь собрания: Григорьева Е.А.
В соответствии с п. 1 ст. 56 Федерального закона «Об акционер-
ных обществах» функции счетной комиссии общего собрания 
акционеров выполнял регистратор Акционерное общество «Про-
фессиональный регистрационный центр» (место нахождения: 
117452, Российская Федерация, город Москва, Балаклавский 
проспект, д. 28 В), осуществляющий ведение реестра владельцев 
ценных бумаг Общества.
Используемые сокращения:  Положение – Положение о допол-
нительных требованиях к порядку подготовки, созыва и прове-
дения общего собрания акционеров, утвержденное Приказом 
Федеральной службы по финансовым рынкам от 02.02.2012 г. 
№ 12-6/пз-н.

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:
1. Утверждение годового отчета Общества за 2017 год, годовой 
бухгалтерской (финансовой) отчетности по итогам 2017 года.
2. Распределение прибыли (в том числе о выплате дивидендов) 
и убытков Общества по результатам 2017 финансового года.
3. Утверждение аудитора Общества для осуществления проверки 
его финансово- хозяйственной деятельности в соответствии с 
правовыми актами Российской Федерации.
4. Избрание Совета директоров Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.

Вопрос № 1. 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, составляет 
12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь мил-
лионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции обще-
ства, определенное с учетом п. 4.20 Положения и других слу-
чаев, предусмотренных законодательством и нормативно-
правовыми актами, составляет  12 508 822 100 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот восемь миллионов восемьсот двадцать 
две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, составляет 12 500 863 968 (Двенадцать мил-
лиардов пятьсот миллионов восемьсот шестьдесят три тысячи 
девятьсот шестьдесят восемь) – 99.936380 % от числа голосов, 
приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом 
п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законо-
дательством и нормативно-правовыми актами.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных 
обществах» кворум по данному вопросу имеется

Итоги голосования 
по данному 
вопросу

Число голосов %*

ЗА:

12 500 863 910 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот миллио-
нов восемьсот шестьдесят три 
тысячи девятьсот десять)

99.9999995

ПРОТИВ: 0 (Ноль) 0.0000000
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 58 (Пятьдесят восемь) 0.0000005

Формулировка принятого решения:
Утвердить годовой отчет Общества за 2017 год, утвердить 
годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность.  

Вопрос № 2. 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, составляет 
12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь мил-
лионов восемьсот двадцать две тысячи сто);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции обще-
ства, определенное с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми 
актами, составляет  12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов 
пятьсот восемь миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, составляет 12 500 863 968 (Двенадцать мил-
лиардов пятьсот миллионов восемьсот шестьдесят три тысячи 
девятьсот шестьдесят восемь) – 99.936380 % от числа голосов, 
приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом 
п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законо-
дательством и нормативно-правовыми актами.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных 
обществах» кворум по данному вопросу имеется.

Итоги голосова-
ния по данному 
вопросу

Число голосов %*

ЗА:

12 500 853 410 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот миллио-
нов восемьсот пятьдесят три 
тысячи четыреста десять)

99.9999155

ПРОТИВ: 0 (Ноль) 0.0000000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 
10 558 (Десять тысяч пятьсот 
пятьдесят восемь) 0.0000845

Формулировка принятого решения:
Утвердить распределение прибыли и убытков Общества 
по итогам 2017 года, дивиденды по акциям Общества по 
итогам 2017 года  не выплачивать.

Вопрос № 3. 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, составляет 
12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь мил-
лионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, пред-
усмотренных законодательством и нормативно-правовыми акта-
ми, составляет  12 508 822  00 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
восемь миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, составляет   12 500 863 968 (Двенадцать мил-
лиардов пятьсот миллионов восемьсот шестьдесят три тысячи 
девятьсот шестьдесят восемь) – 99.936380 % от числа голосов, 
приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом 
п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законо-
дательством и нормативно-правовыми актами.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных 
обществах»  кворум по данному вопросу имеется.

№ ФИО 
кандидата Результаты голосования по кандидату* № 

места

1 ООО «Кроу 
Русаудит»

ЗА:  0 (Ноль), что составляет 0.0000000 %
ПРОТИВ: 12 500 337 852 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот миллионов триста 
тридцать семь тысяч восемьсот пятьде-
сят две), что составляет 99.9957914 %
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 58 (Пятьдесят восемь), 
что составляет 0.0000005 %
НЕ ПОДСЧИТЫВАЛОСЬ в связи с при-
знанием бюллетеней недействительны-
ми или по иным основаниям, предусмо-
тренным Положением: 526 058 (Пятьсот 
двадцать шесть тысяч пятьдесят восемь), 
что составляет 0.004208 %

2
ООО 
«Интерэкс-
пертиза»

ЗА:  12 500 863 910 (Двенадцать мил-
лиардов пятьсот миллионов восемьсот 
шестьдесят три тысячи девятьсот де-
сять), что составляет 99.9999995 %
ПРОТИВ: 0 (Ноль), что составляет 
0.0000000 %
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 58 (Пятьдесят восемь), 
что составляет 0.0000005 %
НЕ ПОДСЧИТЫВАЛОСЬ в связи с при-
знанием бюллетеней недействитель-
ными или по иным основаниям, пред-
усмотренным Положением: 0 (Ноль), что 
составляет 0.000000 %

1

Формулировка принятого решения:
Утвердить в качестве аудитора Общества для осуществле-
ния проверки его финансово -  хозяйственной деятельности 
в соответствии с правовыми актами Российской Федерации 
Общество с ограниченной ответственностью «Интерэкспер-
тиза».

Вопрос № 4. 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, составля-
ет 62 544 110 500 (Шестьдесят два миллиарда пятьсот сорок 
четыре миллиона сто десять тысяч пятьсот);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, опреде-
ленное с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмо-
тренных законодательством и нормативно-правовыми актами, 
составляет  62 544 110 500 (Шестьдесят два миллиарда пятьсот 
сорок четыре миллиона сто десять тысяч пятьсот);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании, составляет  62 504 319 840 (Шестьдесят 
два миллиарда пятьсот четыре миллиона триста девятнадцать 
тысяч восемьсот сорок) – 99.936380 % от числа голосов, прихо-
дившихся на голосующие акции, определенного с учетом п.4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодатель-
ством и нормативно-правовыми актами.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных 
обществах»  кворум по данному вопросу имеется.

Итоги голосования 
по данному вопросу Число голосов %*

Всего ЗА 
предложенных 
кандидатов

62 504 319 840 (Шестьде-
сят два миллиарда пятьсот 
четыре миллиона триста 
девятнадцать тысяч во-
семьсот сорок)

100.0000000

ПРОТИВ всех 
кандидатов

0 (Ноль) 0.0000000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ по 
всем кандидатам

0 (Ноль) 0.0000000

Голоса «ЗА» распределились следующим образом:

№ ФИО Число голосов № 
места

1
Григорьева 
Екатерина 
Александровна

12 500 821 410 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот миллионов 
восемьсот двадцать одна тысяча 
четыреста десять)

2

2
Карелина 
Наталия 
Евгеньевна

12 500 792 968 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот миллионов 
семьсот девяносто две тысячи 
девятьсот шестьдесят восемь)

3

3
Кириченко 
Елизавета 
Юрьевна

12 500 792 910 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот миллионов 
семьсот девяносто две тысячи 
девятьсот десять)

4

4
Семенова 
Елена 
Вильямовна

12 501 119 410 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот один мил-
лион сто девятнадцать тысяч 
четыреста десять)

1

5
Солдатова 
Марианна 
Владимировна

12 500 792 910 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот миллионов 
семьсот девяносто две тысячи 
девятьсот десять)

5

 
Формулировка принятого решения:
Избрать Совет директоров Общества в следующем составе:
1. Григорьева Екатерина Александровна
2. Карелина Наталия Евгеньевна
3. Кириченко Елизавета Юрьевна
4. Семенова Елена Вильямовна
5. Солдатова Марианна Владимировна

Вопрос № 5 
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, составляет 
12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь мил-
лионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, опреде-
ленное с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмо-
тренных законодательством и нормативно-правовыми актами, 
составляет  12 508 822 098 (Двенадцать миллиардов пятьсот 

восемь миллионов восемьсот двадцать две тысячи девяносто 
восемь);
• в соответствии с п.6 ст.85  ФЗ «Об акционерных обществах» не 
участвуют в голосовании акции, принадлежащие членам совета 
директоров (наблюдательного совета) Общества или лицам, 
занимающим должности в органах управления Общества, в 
количестве 2 шт.;
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, составляет   12 500 863 968 (Двенадцать мил-
лиардов пятьсот миллионов восемьсот шестьдесят три тысячи 
девятьсот шестьдесят восемь) – 99.936380 % от числа голосов, 
приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом 
п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законо-
дательством и нормативно-правовыми актами.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных 
обществах»  кворум по данному вопросу имеется.

Итоги голосования по данному вопросу:

№ ФИО 
кандидата

Результаты голосования 
по кандидату*

№ 
места

1
Карабанова 
Нэлли 
Аркадьевна

ЗА:  12 500 828 152 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот миллионов 
восемьсот двадцать восемь тысяч 
сто пятьдесят две), что составляет 
99.9997135 %
ПРОТИВ: 0 (Ноль), что составляет 
0.0000000 %
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 58 (Пятьдесят во-
семь), что составляет 0.0000005 %
НЕ ПОДСЧИТЫВАЛОСЬ в связи с 
признанием бюллетеней недействи-
тельными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением: 
35 700 (Тридцать пять тысяч семь-
сот), что составляет 0.000286 %

2

2
Рязанова 
Елена 
Николаевна

ЗА:  12 500 841 252 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот миллионов 
восемьсот сорок одна тысяча две-
сти пятьдесят две), что составляет 
99.9998183 %
ПРОТИВ: 22 600 (Двадцать две 
тысячи шестьсот), что составляет 
0.0001808 %
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 58 (Пятьдесят во-
семь), что составляет 0.0000005 %
НЕ ПОДСЧИТЫВАЛОСЬ в связи с 
признанием бюллетеней недействи-
тельными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением: 0 
(Ноль), что составляет 0.000000 %

1

3
Чумакова 
Татьяна 
Федоровна

ЗА:  12 500 805 552 (Двенадцать 
миллиардов пятьсот миллионов во-
семьсот пять тысяч пятьсот пятьдесят 
две), что составляет 99.9995327 %
ПРОТИВ: 22 600 (Двадцать две 
тысячи шестьсот), что составляет 
0.0001808 %
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 58 (Пятьдесят во-
семь), что составляет 0.0000005 %
НЕ ПОДСЧИТЫВАЛОСЬ в связи с 
признанием бюллетеней недействи-
тельными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением: 
35 700 (Тридцать пять тысяч семь-
сот), что составляет 0.000286 %

3

Формулировка принятого решения:
Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем 

составе:

1. Карабанова Нэлли Аркадьевна

2. Рязанова Елена Николаевна

3. Чумакова Татьяна Федоровна

Председатель собрания: Солдатова М.В.

Секретарь собрания Григорьева Е.А.

НАШ  – 
ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения рекламы в «Труде» вы можете узнать по телефону 

(495) 221 58 18
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Выступая как-то в Ессентуках на открытии многозаль-
ного мультиплекса «Дружба», Эвклид не без умысла об-
ронил, что на такой прекрасной площадке неплохо было 
бы провести кинофестиваль. Налицо растущий зритель-
ский интерес к новому российскому кино, и это стало 
бы прекрасным культурным обрамлением знаменитого 
курорта, который нуждается в привлечении внимания 
к своим целебным водам и прочим дарованным при-
родой богатствам. Идея, как это ни покажется кому-то 
удивительным, нашла поддержку у местного бизнеса и у 
представителей власти.

Председателем попечительского совета кино-
смотра согласился стать член Совета Федерации от 
Ставропольского края Михаил Афанасов. Благодаря 
в том числе и его усилиям курорт нынче прихораши-
вается к грядущему открытию фестиваля, во мно-
гих санаториях и гостиницах завершается ремонт. 
А местные предприниматели «пустили шапку по кру-
гу», чтобы «Хрустальный источникъ» забил не только 
в Ессентуках, но и во всех близлежащих городах. 
Но фестивальный центр будет расположен именно 
в Ессентуках, где планируются конкурсные показы, 
торжественные церемонии открытия и закрытия.

Особым моментом церемонии открытия фести-
валя станет проход участников и гостей киносмотра 
по самой длинной в России (555 метров) звездной 
дорожке. Уже известно, что по ней пройдут актеры 
Александр Михайлов, Алла Демидова, Светлана Не-
моляева, Кирилл Плетнев, Нонна Гришаева, Наталья 
Варлей, Игорь Скляр, телеведущие Екатерина и Алек-
сандр Стриженовы, кинорежиссер Николай Лебедев, 
другие мастера экрана.

У фестиваля будет свое неповторимое лицо, 
пообещал в разговоре с обозревателем «Труда» 
Эвклид Кюрдзидис. Люди в Кавминводы приезжа-
ют отдыхать, они не всегда расположены смотреть 

«высоколобое» авторское кино, тягучий артхаус. По-
этому оргкомитетом фестиваля решено составить 
конкурсную программу из разножанровых и непре-
менно зрелищных фильмов – комедий, триллеров, 
мелодрам, приключенческих картин. В итоге конкурс 
будет состоять из 11 фильмов. В их числе «Холодное 
танго» Павла Чухрая, «Царь-птица» Эдуарда Новико-
ва, «Непрощенный» Сарика Андреасяна, «Свидетели» 
Константина Фама, «Жили-были» Эдуарда Парри, 
«Сын» Вячеслава Росса, «Жги!» Кирилла Плетнева, 
«Карп отмороженный» Владимира Котта, «Три дня до 
весны» Александра Касаткина.

Оценивать эти и другие фильмы будет пред-
ставительное жюри во главе с выдающимся кино-
драматургом, лауреатом премии «Оскар» Рустамом 
Ибрагимбековым. Также учрежден приз зрительских 
симпатий, который определят своим голосованием 
зрители и участники кинофестиваля.

В рамках киносмотра состоятся многочисленные 
внеконкурсные и ретроспективные показы, будет 
работать дискуссионный клуб, пройдут творческие 
встречи, мастер-классы, концерты, благотворитель-
ные мероприятия. Планируются детские и семейные 
сеансы, показы советской классики под открытым 
небом. Одной из фестивальных программ станет 
ретроспектива фильмов с участием самого Эвклида 
Кюрдзидиса. К своим 50 годам он снялся в 60 филь-
мах, так что выбирать было из чего. В качестве свое-
образного бонуса зрителям Кавминвод будет также 
показан антрепризный спектакль «На высоких каблу-
ках», который Эвклид Кюрдзидис и Нонна Гришаева 
с неизменным успехом играют уже много лет.

В Кавминводах в разные годы побывали многие 
деятели культуры, здесь происходит действие боль-
шого количества литературных произведений. По-
этому отдельную фестивальную программу составят 
фильмы-экранизации, а также картины, в которых 
главными героями стали писатели и поэты. В эту про-
грамму войдут такие фильмы, как «Хармс» Ивана Бо-
лотникова, «Три сестры» Юрия Грымова, «Язычники» 
Валерии Сурковой…

Если первый «Хрустальный источникъ» пройдет 
удачно, он станет ежегодным и, не исключено, меж-
дународным фестивалем популярного кино. Т

Иннокентий Смоктуновский менял фамилию из-за репрессированных родственников.
Члены томского краеведческого общества «Мемориал» нашли документы 1929–1930-х годов о том, что дед великого актера купец 

Аким Махнев и его отец мельник Михаил Смоктунович были раскулачены, дед – расстрелян

«Без искренности и талант бессилен!»
Разговор с Александрой Марининой о жизни, в которой всегда 
есть место детективу

Кинофестиваль «Хрустальный источникъ» 

пройдет с 21 по 28 июля сразу в пяти городах 

Кавказских Минеральных Вод – в Ессенту-

ках, Кисловодске, Железноводске, Пятигор-

ске и Георгиевске. Его придумал и учредил 

известный российский актер Эвклид Кюрдзи-

дис, чье детство и юность прошли в этих бла-

гословенных краях.

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

На следующей неделе в Мо-

скве открывается самый 

масштабный российский 

книжный фестиваль «Красная 

площадь». В программе есть 

и встреча с одним из популяр-

нейших российских писате-

лей – Александрой Марини-

ной. Автор многочисленных 

бестселлеров рассказала кор-

респонденту «Труда» о своих 

литературных предпочтениях 

и о разделении литературы на 

«настоящую» и «детективную».

ВЛАДИМИР ГУГА

В
ы постоянно встречаетесь 
с читателями. Случалось 
ли вам слышать вопросы, 
которые удивляли, сме-
шили или вызывали гнев?

– Сейчас меня уже трудно удивить 

каким-то вопросом: встреч с чи-

тателями было действительно 

много, и все, что только возмож-

но, меня спрашивали десятки раз. 

Но поскольку я человек веселый 

и смешливый, то каждый раз на-

чинаю хохотать, когда спрашива-

ют, например, использую ли я в 

своих произведениях материалы 

из уголовных дел, которые рассле-

довала. А я ведь никогда ничего не 

расследовала, нигде в официаль-

ных источниках нет указания на 

то, что я была следователем. От-

куда у людей в головах это оши-

бочное убеждение? И, конечно, 

смеюсь, когда спрашивают про 

литературных негров, использую 

ли я их труд…

– Спрос на книги сейчас не 
слишком высок, а популяр-
ность книжных фестивалей 
растет. Чем объяснить этот 
парадокс?
– Книгу нужно читать, это требу-

ет усилий и времени, приходится 

отвлекаться от смартфона. А на 

фестивальных мероприятиях 

напрягаться необязательно: си-

дишь, стоишь, ходишь, слушаешь. 

Вообще фестиваль – это люди, жи-

вое общение, настроение.

– Вы могли бы давать компе-
тентные комментарии на мно-
гие злободневные темы. Нет ли 
желания стать модным экспер-
том в каком-нибудь популярном 
СМИ?
– В вашем вопросе целых три вы-

ражения, вызывающих у меня 

идиосинкразию: «модный», 

«эксперт» и «популярное СМИ». 

Я очень не люблю, когда мне что-

то навязывают, а мода есть не что 

иное, как навязывание: носи это, 

Кино и люди, 
не измученные нарзаном

 Булгаков все-таки присядет у Патриков
•ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ•

В Москве муниципальные власти ре-

шили наконец-то установить памятник 

Михаилу Булгакову в сквере его име-

ни, неподалеку от Патриарших прудов. 

Да-да, представьте: память писателя, 

написавшего роман, в котором все ды-

шит Москвой, до сих пор в этом городе 

не увековечена.

НИНА КАТАЕВА

Отыскав Патриаршие пруды и дом 302-бис, 

подвал Мастера и особняки Маргариты, 

строение, где проходил бал Сатаны, и Дом 

Грибоедова, прочертив маршрут полета 

героини над Арбатом и найдя место сбора 

всадников перед отправкой в Вечность, по-

читатели великой книги недоуменно спра-

шивают: «А где памятник автору?»

Самые догадливые приходят в дом по 

адресу Большая Садовая, 10, где Михаил 

Афанасьевич жил с 1921 по 1924 год и много 

чего там написал – повесть «Дьяволиада», 

«Трактат о жилище», фельетоны для газет 

«Накануне» и «Гудок», а также свой первый 

роман «Белая гвардия». В этом доме 14 лет 

назад открылся культурный центр «Бул-

гаковский дом», а в 2007 году появился и 

мемориальный музей писателя «Нехоро-

шая квартира». Основой коллекции «Бул-

гаковского дома» стал архив булгаковеда-

любителя Бориса Мягкова, собиравшего его 

на протяжении 30 лет. Он же автор книги 

«Булгаковская Москва». Бориса Сергеевича 

не стало в 2003-м, с тех пор с его архивом 

работает вдова, ныне руководитель научно-

методического отдела Ирина Горпенко-Мяг-

кова. Ее мы и попросили рассказать историю 

с памятником Булгакову, которая тянется с 

1991 года, когда общественность отмечала 

100-летие автора   «Мастера и Маргариты  ». 

– Многофигурную композицию скульп-

тора Александра Рукавишникова так и 

не установили на Патриарших прудах по 

причине ее «глобализма», – рассказала 

«Труду» Ирина Яковлевна. – Мастер был 

изображен сидящим на скамейке в излюб-

ленной позе, опершись головой на руку, 

среди своих героев. Там были идущий по 

водам Иешуа, замершие в объятьях Мастер 

и Маргарита, Коровьев и Кот Бегемот, ав-

томобиль с водителем Грачом, на котором 

Маргарита летала на бал Сатаны, а еще вы-

сился 5-метровый примус с коммунальной 

кухни. Все бы ничего, но еще в 1976-м на 

Патриарших поставили памятник Крыло-

ву – и тоже с персонажами его басен. Такое 

Сломанная 

скамейка 

вызвала 

вопросы 

у бдительной 

комиссии. 

Но все 

вроде бы 

закончилось 

хорошо...

Эвклид Кюрдзидис с членом жюри, 

кинорежиссером Николаем Лебедевым.

Больше 50
книг написано. Можно уже не тратить силы 
и здоровье на публичность
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ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

читай то, смотри пятое, слушай 

десятое… Да я просто из принци-

па буду делать все наоборот! По 

поводу экспертов… У нас почему-

то так принято именовать каждо-

го, у кого есть хоть какое-то мне-

ние о проблеме. При этом с давних 

времен закрепилось представле-

ние о том, что любому человеку 

пристало иметь суждение по лю-

бому вопросу. Но это же глупость 

и мракобесие. Нужно заниматься 

проблемой много лет и изучить ее 

очень глубоко, чтобы «сметь свое 

суждение иметь». А у нас почему-

то «смеют» все подряд.

– Складывается впечатление, 
что вы не очень любите публич-
ность. Но ведь от пиара зависит 
успех.
– Да, публичность я не люблю, да 

она мне и не нужна. Я человек до-

машний, могу неделями не выхо-

дить на улицу. Мне кажется, что 

пиар нужен тем, кого пока не зна-

ют. Не сочтите меня нахалкой, но 

когда написано больше 50 книг, 

то, наверное, можно уже отси-

деться в тихом углу и не тратить 

силы и здоровье на публичность.

– В России существует десяток 
литературных премий, ориен-
тированных на прозаический 
мейнстрим. Есть премии для 
фантастов. Но нет ни одной «де-
тективной». С чем это связано?
– Я настолько далека от литера-

турных тусовок, что не могу знать 

о принципах номинирования. 

Думаю, корни жесткого разделе-

ния на «настоящую литературу» 

и «детективы» находятся еще 

в советской идеологии, согласно 

которой детектив – литература 

второго сорта, поскольку не опи-

сывает подвиги революционеров 

и не помогает строить коммунизм. 

Выросло новое поколение чита-

телей, писателей и журналистов, 

а стереотип остался. Признавать-

ся в любви к детективу – неловко. 

– Писатель должен работать 
по расписанию или по вдох-
новению?
– Писатель никому ничего не дол-

жен, каждый автор работает как 

умеет, как ему удобно. У меня, на-

пример, вдохновения почти ни-

когда не бывает, потому что боль-

шие книги со сложным сюжетом 

и большим числом персонажей не 

могут так писаться. Это труд дол-

гий, кропотливый, тщательный. 

Я не жду вдохновения – просто 

пытаюсь работать. В какие-то 

дни получается, в какие-то – не 

очень: нет понимания, не хвата-

ет эмоций. А работать все равно 

надо.

– Известно, что вы с детства не 
расстаетесь с книгами. Что се-
годня впечатляет из новых изда-
ний? К каким стендам направи-
тесь на предстоящей ярмарке?
– Вряд ли я могу быть экспертом 

по новым прозаикам, потому 

что сегодня больше обращаюсь 

к нон-фикшен, мемуаристике, 

а также авторам, давно и хорошо 

известным. Например, с удоволь-

ствием читаю сейчас книгу Най-

джела Клиффа о Ване Клиберне. 

Перед этим читала «Страсти по 

Максиму» Павла Басинского, 

вынесла много интересного 

и важного. На ярмарке побегу в 

первую очередь к тем стендам, 

где могут оказаться новые кни-

ги, нужные мне для работы, как 

нынешней, так и будущей. Прав-

да, какие книги могут оказать-

ся полезными сейчас, я хорошо 

представляю, а вот что понадо-

бится для будущей работы, пока 

не знаю, потому что следующую 

книгу еще не задумывала. Но по-

надеюсь на интуицию.

– Перед написанием романа вы 
занимаетесь скрупулезным сбо-
ром материала? Или владение 
пером может скрыть провалы 
в знании и понимании темы?
– Единственное, в чем я более 

или менее прилично разбира-

юсь, – это уголовный процесс, 

уголовное право, криминология, 

а данные материи, если говорить 

о беллетристике, освещаются в 

детективах. Если я начинаю чи-

тать отечественный детектив и 

натыкаюсь на явную глупость, 

закрываю книгу и вычеркиваю 

автора из списка «купить и прочи-

тать», а книгу отдаю в ближайшую 

к дому библиотеку. Чтобы поймать 

автора на незнании материала 

иного свойства, не правового, 

нужно уже проверять, а мне, как 

правило, делать этого не хочет-

ся. Если вещь нравится, просто 

читаю и получаю удовольствие, 

ведь в каждой книге кроме про-

изводственной или исторической 

фактуры есть еще личности и кон-

фликты, и когда они интересно вы-

писаны, то какие-то неточности 

уходят на задний план.

– Учитывая ваш профессио-
нальный опыт и аналитиче-
ские способности, можно пред-
положить, что вы видите людей 
насквозь…
– Можно знать и понимать челове-

ка чуть лучше, чуть хуже, но это 

никогда не будет «насквозь». Чем 

дольше я живу, чем больше поступ-

ков людей наблюдаю, тем больше 

у меня оснований для сомнения 

и материала для обдумывания. 

Жить вообще интересно, даже если 

это порой очень трудно и больно.

– Что определяет творческий 
успех?
– Отвечу откровенно: не знаю. 

Это штука мало предсказуемая. 

Но есть одна составляющая, 

обязательная, без которой успе-

ха точно не будет: искренность. 

Если ты делаешь то, что тебе 

действительно интересно и до-

ставляет удовольствие, то шанс 

на успех есть. А без этого ничего 

не получится, даже если ты без-

умно талантлив.    Т

соседство многие находили бы странным. 

А когда в 2005 году поступило предложе-

ние установить памятник на Воробьевых 

горах, вблизи Андреевских прудов (и одно-

именного монастыря), протест выразили 

православные деятели – роман Булгакова 

всегда вызывал у них настороженность. 

Барельеф работы Александра Рукавиш-

никова повесили над входом в открывший-

ся «Булгаковский дом», а перед входом 

скульптор установил изваяния Коровьева 

и Кота Бегемота. Остальных персонажей 

автор разместил около своей мастерской 

на Земляном Валу. Иешуа нашел приют в 

самой мастерской… 

С тех пор проблема «спустилась» с уровня 

Минкультуры России до Пресненской район-

ной управы. Обсуждение, по свидетельству 

Ирины Яковлевны, и тут не прошло гладко. 

Высказывались претензии к композиции: 

почему это прилично одетый человек сидит 

на скамейке, половина которой поломана? 

Ах, это образ судьбы Мастера и его романа? 

Напоминание о судьбах невинно погибших 

людей, о ненапечатанных произведениях, 

сожженных холстах, уничтоженных работах 

ученых? Но при чем здесь все это… 

–  Теперь соломоново решение принято, – 

констатирует Ирина Горпенко-Мягкова. – 

Памятник писателю поставят неподалеку 

от Патриарших, в сквере Булгакова на пе-

ресечении Спиридоньевского и Козихин-

ского переулков. Планируется сделать это 

15 сентября. И, кстати, до того самого дня 

работает выставка «Булгаков на Патриар-

ших», открывшаяся 15 мая, в день рождения 

писателя, на Большой Садовой, 10. Т
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•НАКАНУНЕ•

Рекордное количество ис-

панских болельщиков будут 

смотреть завтра трансляцию 

финального матча Лиги чем-

пионов между мадридским 

«Реалом» и «Ливерпулем». 

В этом мне довелось убедить-

ся лично, когда я попытался 

зарезервировать столик в не-

скольких спортбарах. Ответ 

везде один: «Сеньор, на финал 

Лиги чемпионов все давно за-

резервировано!..»

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА», МАДРИД

Ж
елание быть очевидца-

ми сотворения леген-

ды – третьей подряд 

победы «сливочных» 

в Лиге чемпионов – за-

ставляет даже далеких от футбо-

ла людей стать фанатами «Реала». 

Страсти вокруг финала ЛЧ умело 

подогревает спортивная пресса. 

Известный спортивный коммен-

татор Джулиан Руис пишет в El 

Mundo: «Ливерпуль уже сокру-

шен легендой Мадрида...»

Да, «Реал» давно имеет такую 

биографию, которая может мо-

рально убить любого соперни-

ка, а сейчас «королевский клуб» 

находится в полушаге от выда-

ющегося достижения. Ни одно-

му клубу не удавалось выиграть 

Лигу чемпионов два раза подряд, 

а «Реал» нацелился на третью по-

беду кряду.

Особую остроту финальному 

матчу придает и тот факт, что для 

двух ключевых представителей 

«Реала» в предстоящей игре сде-

ланы самые высокие ставки. Возь-

мем тренера мадридцев Зинедина 

Зидана. Нынешний сезон, в отли-

чие от предыдущего, сложился для 

него довольно неудачно. Задолго 

до конца испанского первенства 

«Реал» упустил шансы бороться за 

чемпионский титул, кроме того, 

бесславно вылетел из розыгрыша 

Кубка Испании. И если Зидан не 

приведет клуб к победе в финале 

Лиги чемпионов, то получится, 

что в нынешнем сезоне «королев-

ский клуб» под его руководством 

Финал Лиги чемпионов: большой футбол с большим подтекстом

Роналдо забьет – и мир изменится

не выиграл ни одного трофея. Что, по 

давно сложившейся в «Реале» тради-

ции, означает одно: автоматическое 

увольнение тренера.

Однако, как пишет испанская 

пресса, если «сливочные» все-таки 

победят, то Зидану как минимум 

будет гарантировано продолжение 

работы в качестве главного трене-

ра «Реала», а как максимум он про-

сто может... уйти на покой и писать 

мемуары. Потому как феноменаль-

ную карьеру Зидана, сочетающую 

уникальные успехи на футбольном 

поле и на тренерском поприще, вряд 

ли кому удастся повторить в обо-

зримом будущем.

Еще в более сложной ситуации 

находится грозный голеадор Криш-

тиану Роналдо. Несмотря на то что 

статистика португальца в трех по-

следних турнирах Лиги чемпио-

нов выглядит феноменальной (он 

лучший бомбардир, лучший по 

числу голевых передач и вообще 

лучший-лучший-лучший по всем 

показателям), его отношения с ру-

ководством «Реала», да и с болель-

щиками крайне натянуты.

Дело в том, что персонально 

Р оналдо заряжен на бескомпромисс-

ную борьбу с Месси за звание короля 

футбола современности. Ему уда-

лось догнать лидера «Барселоны» по 

числу «Золотых мячей» (по пять на 

каждого). Теперь он пытается уйти 

в отрыв от Месси по уровню зарпла-

ты. Догнав и перегнав конкурента 

по столь престижному показателю, 

Роналдо последовательно мечтает 

о победе «за явным преимуществом». 

Для этого всего-то нужен ежегодный 

оклад, превышающий 40 млн евро. 

Как дает понять сам Криштиану, 

дело здесь не столько в деньгах, 

сколько в принципе. Тем более есть 

клубы, готовые ему такую зарплату 

платить.

Однако в самом «Реале» на насто-

ятельные предложения Роналдо уве-

личить гонорар до суммы, достой-

ной его звездного статуса, следует 

лишь вежливый ответ руководства: 

запрашиваемая зарплата не впи-

сывается в платежную ведомость 

команды. Противостояние зашло 

столь далеко, что Кришти перестал 

разговаривать с президентом клуба 

Флорентино Пересом. На что, в свою 

очередь, Перес дал разрешение аген-

там Роналдо на поиск новой коман-

ды для легендарной «семерки».

Заметим: разногласия с руковод-

ством клуба по поводу гонораров 

для звездных футболистов не ред-

кость, а вот испорченные отноше-

ния кумира с болельщиками – это 

уже нонсенс. Фанаты «Реала», по-

хоже, устали от капризов звездного 

форварда. Во время недавнего голо-

сования на сайте клуба более 60% 

болельщиков команды высказались 

за его переход в другую команду. 

Болезненный удар по самолюбию 

игрока, претендующего на корону 

в мировом футболе.

Но представим на секунду, что 

«Реал» выигрывает в Киеве третий 

подряд финал Лиги чемпионов, а тот 

же Роналдо забивает свой гол, а то и 

два. Нет сомнения, что ситуация из-

менится как по мановению волшеб-

ной палочки. Болельщики простят 

Кришти все проявления звездной 

болезни, а руководство клуба по-

скребет по сусекам и найдет недо-

стающие миллионы для повышения 

зарплаты. А уж если Роналдо все же 

решит перейти в другой клуб, то ему 

будут устроены проводы со всеми 

почестями как самому выдающе-

муся игроку «Реала» всех времен. 

Такова цена одного мига в долгой 

футбольной жизни.

Есть и у других игроков «коро-

левского клуба» свои, скажем так, 

личные мотивы в третий раз под-

ряд поднять чашу Лиги чемпионов 

над головой. Например, вратарю 

Кейлору Навасу соотечественни-

ки в Коста-Рике готовы поставить 

памятник. Луку Модрича ждут 

в Хорватии в ранге национального 

героя. То есть мотивация у игроков 

«Реала» запредельная. Но это, по 

мнению специалистов, может не 

столько вдохновить, сколько поме-

шать футболистам сыграть в суббо-

ту свой лучший матч.

По словам испанской газеты 

Маrca, заветная цель войти в исто-

рию может сковать их. На что, соб-

ственно, и надеется тренер «Ливер-

пуля» Юрген Клопп, слова которого 

приводятся на официальном сайте 

английского клуба: «Вряд ли в Лиге 

чемпионов есть более опытная ко-

манда, чем «Реал». Они выходили 

в финал четыре раза за последние 

пять лет. И при этом 80% игроков 

нынешнего «Реала» участвовали во 

всех этих матчах. Зато мы будем на 

кураже!»

Клопп дает понять, что «Ливер-

пуль» с психологической точки зре-

ния находится в более выгодном 

положении, чем «Реал»: мол, про-

играем, никто по большому счету 

не расстроится, сам по себе выход 

в финал ЛЧ – уже большое достиже-

ние для нынешнего «Ливерпуля»... 

И здесь немецкий тренер лукавит. 

Дело в том, что Клопп проиграл 

все свои предыдущие пять фина-

лов. В том числе в Лиге чемпионов 

«Баварии», когда возглавлял дорт-

мундскую «Боруссию», и в Лиге 

Европы два года назад «Севилье», 

когда уже возглавлял «Ливерпуль». 

То есть, при всем уважении к Юр-

гену Клоппу как к специалисту, 

за ним тем не менее закрепилась 

слава нефартового тренера. А фарт 

в футболе значит много. И завтра 

в Киеве у тренера «Ливерпуля» 

есть возможность раз и навсегда 

покончить с разговорами о своей 

невезучести, прервав череду лич-

ных неудач.

Есть и еще одна побочная ли-

ния в этом матче: противостояние 

египетского форварда «Ливерпу-

ля» Мохамеда Салаха со все тем же 

Криштиану Роналдо. По мнению 

английской «Санди таймс», в случае 

успеха британцев в финале ЛЧ Са-

лах может вполне рассчитывать на 

«Золотой мяч». Тот самый, который, 

по словам газеты, Роналдо мыслен-

но «уже положил в свой карман».

А в общем, как считает Зинедин 

Зидан, болельщиков ждет на ред-

кость изысканное блюдо.

«Футбол в противостоянии 

с «Ливерпулем» будет открытым, 

со множеством моментов. Это фи-

нал, поэтому игра будет интенсив-

ной. Не сомневаюсь, что нас ждет 

захватывающий матч», – говорит 

рулевой «Реала».

И мы Зидану верим. Т

P.S. Вот только в этом блюде оказа-
лась большая ложка дегтя. Как уже 
писал «Труд» в прошлом номере, це-
ны на киевские гостиницы и ночлег 
в частном секторе в эти дни достигли 
невиданных, астрономических высот. 
В результате испанские болельщики 
в массовом порядке сдают билеты на 
финальный матч Лиги чемпионов. Они, 
конечно, фанаты, но не до такой же 
степени, чтобы платить тысячи евро 
за жалкую «однушку» на окраине укра-
инской столицы, даже с ковриком над 
кроватью...

Это соперничество 

двух гигантов вот уже 

десяток лет определяет 

погоду в мировом 

футболе.
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Кое-что из полного собрания сочинений Григория Родченкова
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Неистовый борец за чисто-

ту спорта, беглый экс-глава 

Московской антидопинговой 

лаборатории Григорий Родчен-

ков снова дал о себе знать. 

Да кто бы сомневался в том, 

что накануне ЧМ-2018 он из-

влечет из своей памяти новые 

«подробности», на сей раз уже 

о российском футболе. В ин-

тервью автору скандальных 

фильмов о допинге, немецко-

му журналисту Хайо Зеппельту 

Родченков поведал: «Я полу-

чил приказ от Мутко о том, что 

нам не нужны положительные 

допинг-пробы в футболе: «Не 

трогай футбол, хорошо?» Он 

был моим начальником, и я 

следовал его приказам…» 

Впрочем, на диктофоне репор-

тера «Труда» оказались и со-

всем другие разоблачения.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Интересно, что Григорий Родчен-

ков «выдавливает из себя раба», 

следуя рекомендациям классика: 

действительно по капле. Имея 

столь весомый компромат на 

всю систему российского фут-

бола, он ждал с разоблачениями 

четыре года. Приберегал на чер-

ный день?

Я знаком с Григорием с конца 

1970-х. Мы вместе соревновались 

на беговой дорожке, встречались 

на тренировочных сборах. А по-

том, уже по старой памяти, Род-

ченков не раз давал мне и «Труду» 

комментарии на тему допинга. 

Сейчас очень интересно слу-

шать те записи с диктофона, где 

он костерит того же Зеппельта, 

а небезызвестных легкоатлетов 

супругов Степановых именует 

«махинаторами, больными на 

всю голову»…

Сказать по правде, мне трудно 

поверить, что все, что нынче доно-

сится от имени Родченкова из-за 

океана, говорит именно он. Я все-

таки знал Гришу как человека раз-

умного. И совсем уж абсурдом мне 

видится история с его пластиче-

ской операцией. Якобы хирурги 

видоизменили его лицо до неузна-

ваемости в целях безопасности – 

и тут же его новая внешность была 

явлена всему миру. Ну не бред ли? 

Не знаю. А пока я просто приведу 

выдержки из разговора, который 

состоялся у нас с Родченковым 

в декабре 2014 года.

Так, на мой вопрос о том, на-

сколько эффективно работает 

ВАДА, мой собеседник отвечает: 

«Ты вообще слышал, чтобы ВАДА 

хоть раз довело какое-то рассле-

дование до конца? Довели только 

одно дело, на которое я им указал. 

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении
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Внимание!
С 1 апреля во всех почтовых отделениях России начинается 
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Свыше 
40 млн 
евро
требует Криштиану 
Роналдо от боссов 
«Реала». Для того чтобы 
их убедить, ему достаточно 
завтра выиграть 
и забить...

Лада Чернова, которая попалась 

на анаболиках. Для них это стало 

полным шоком… Вот так рабо-

тает ВАДА. Все его сотрудники 

неплохо устроились. Получают 

большие зарплаты, те, которые 

из Европы, работая в Монреале, 

не платят налоги и с комфортом 

катаются по всему миру».

Я спрашиваю Григория: «Не-

ужели ВАДА на полном серьезе 

восприняло ту ахинею, которую 

несли супруги Степановы и рас-

пространяли с помощью фильма, 

снятого ангажированным жур-

налистом Зеппельтом?». И слы-

шу в ответ: «А что, ВАДА будет 

возражать указаниям сверху? 

И скажет, что это бред? Никог-

да в жизни! ВАДА ведет себя как 

Компартия в советские годы: по-

лучив приказ, берет под козырек 

и исполняет все так, как от него 

требуют. А легкая атлетика – 

это приоритетно «вадовский» 

вид спорта. По телевизору пока-

зали лишь, как качает головой 

этот Дик Паунд (бывший глава 

ВАДА. – «Труд»). Старый муд…к!» 

А вот и продолжение того 

монолога.

«А уж Виталик Степанов – это 

вообще муд…к!!! Он сам когда-то 

бегал марафон за 3 часа 30 ми-

нут (3-й разряд. – «Труд»), к тому 

же он больной на всю голову. 

Приехал из Америки и напи-

сал письмо президенту Путину, 

что хочет бороться с допингом. 

Письмо переправили в РУСАДА, 

и его туда взяли на работу. Там 

он начал приставать к каким-то 

девушкам. Скандал едва замяли. 

Он поехал на сборы, где сначала 

никак не мог поделить свою бу-

дущую жену Юлю Русанову с ее 

тренером. Потом, оказавшись 

не у дел, он жил на содержании 

у этой жены – она все-таки непло-

хо выступала на международном 

уровне и прилично зарабатыва-

ла. Он где-то сфотографировался 

вместе с Виталием Мутко и вез-

де этой фотографией козырял. 

Какое-то время выполнял функ-

ции переводчика у спортивных 

чиновников. В конце концов он, 

как альфонс, надоел жене, и она 

опять ушла к тренеру. А когда 

ее дисквалифицировали и она 

с тренером рассталась, Виталик 

ее подобрал. У него случился вну-

тренний диссонанс, и он начал 

бороться с допингом.

И вообще эта борьба его и ему 

подобных с допингом аналогична 

борьбе и в грязи или в дерьме. И в 

результате на скандал, раздутый 

Хайо Зеппельтом, ВАДА отреаги-

ровало так, как старый импотент 

на проходящую мимо женщину: 

покивало головой, но никаких 

конструктивных действий не 

приняло…»

Все, конец цитаты. Такие вот 

оценки своих будущих «сорат-

ников по борьбе» дает Григорий 

Родченков – и вскоре с этими же 

«муд…ками» отправится в кре-

стовый поход против российского 

спорта. Нужны ли комментарии? Т

«ВАДА ведет себя 
как Компартия 
в советские годы: 
получив приказ, 
берет под козырек 
и исполняет все 
так, как от него 
требуют»

Григорий РОДЧЕНКОВ

Ф
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А

Григорий Родченков (справа) 

и директор Лозаннской 

лаборатории Марсель Сажи 

в Сочи в 2014 году.
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На экраны страны выходит новый фильм «Черновик» по книге 
и сценарию Сергея Лукьяненко. Герой обнаруживает, что 

вычеркнут из памяти своих близких, потому что выбран для 
секретной миссии – связи с параллельными мирами. Верит 
ли сам автор в реальность своих фантазий, в самом ли деле 

общество управляется из неких таинственных центров, как 
это следует из его романов? Об этом – беседа с писателем

Приглашение в параллельный мир
Ради крепкого словца

Чаще всего мат слышен на ули-
цах Перми, Воронежа и Ивано-
во. Это зачем-то выяснили соци-
ологи из агентства Zoom Market 
по результатам опроса жителей 
крупных городов. Москва и Пе-
тербург в «антикультурном» рей-
тинге заняли 19-е и 23-е места 
соответственно, а реже других 
употребляют крепкое словцо 
в Казани. Что удивительно: в это 
же самое время воронежский 
Институт общественного мнения 
«Квалитас» опубликовал резуль-
таты другого опроса, согласно 
которому 71,5% жителей област-
ного центра назвали себя интел-
лигентными людьми. Парадокс, 
если выражаться интеллигентно.

Гагарин снова стал 
первым

Как напоминает наш корре-
спондент Владислав Ржевский, 
в центре Калининграда, на 
острове Канта, еще в 1984 году 
был заложен парк скульптур. 
Это хорошая идея: живописно 
расставить изваяния среди зе-
лени. Одно огорчает: на работах 
нет никаких пояснений, можно 
лишь строить догадки. И вот до-
шло до того, что под одним из 
бюстов появилась самодельная 

табличка. На примотанном 
скотчем к камню листе бумаги 
написано фломастером: «Га-
гарин Юрий Алексеевич 1-й в 
мире космонавт совершил полет 
12.04.1961г» (орфография со-
хранена). А рядом – искусствен-
ный букетик…

Тихие радости

«Торжественный митинг по слу-
чаю открытия старгородского 
трамвая позвольте считать от-
крытым!» Медные трубы задви-
гались, вздохнули и три раза под-
ряд сыграли «Интернационал»… 
Почему-то именно эти слова из 
романа «Двенадцать стульев» 
разбудило в памяти сообщение 
из Забайкальского края. Там, 
в Чите, прошла торжественная 
презентация модернизирован-
ного биплана Ан-2, который 
в этот же день вылетел на воз-
душную разведку: замучили 
лесные пожары. Можно только 
порадоваться за забайкальцев, 
если не знать, что еще лет 40–
50 назад на таких бипланах лета-
ли наши дедушки и бабушки, до-
бираясь до самых глухих уголков 
страны, и целые подразделения 
воздушных пожарных успешно 
отстаивали таежные просторы 
от огня…

Нырок засчитан

Эффектный способ борьбы с кол-
добинами придумал житель Са-
ратова Леонид Хоботовский. По-
среди городской набережной он 
обнаружил провал грунта, залез 
в яму по грудь и выложил фото в 
Сеть, пригласив коммунальщи-
ков на состязания по нырянию 
в лужи на дорогах. Через день 
к месту соревнования прибыла 
бригада ремонтников с самосва-
лом и катком. Провал засыпан, 
асфальт уложен, турнир отменен.

Пляж попутал

В жаркий день бес попутал 
слесаря автомастерской из 
Симферополя. После обеда он 
взял ключи от только что от-
ремонтированной иномарки, 
прихватил подругу и отправился 
на пригородный пляж. И как раз 
в то время, когда парочка при-
нимала морские ванны и без-
мятежно дремала под зонтиком, 
в мастерскую за авто явился 
хозяин машины. А дальше – зво-
нок в полицию, заявление, план 
«Перехват» и уголовное дело 
в отношении угонщика. Теперь 
тому грозит пять лет отдыха 
в местах не столь отдаленных, но 
все-таки далеких от пляжа и те-
плого моря. 

•ЭКСПЕДИЦИИ «ТРУДА»•

Про Полтавскую битву из-

вестно всем – спасибо 

Александру Сергеевичу, вос-

певшему славную баталию. 

А знаете ли вы про предше-

ствовавшие ей схватки со 

шведами, происходившие 

в 1708 году, среди которых 

особо выделяется битва при 

Лесной? Место Полтавской 

битвы ныне является терри-

торией Украины, а сражение 

при Лесной географически 

относится к Белоруссии. Мы 

же решили найти следы боев, 

предшествовавших полтав-

ской победе, в России. И от-

правились на поиски на Брян-

щину и Белгородчину.

ЕЛЕНА НАУМОВА, 
НИКИТА ШЕВЦОВ
БРЯНСКАЯ ОБЛАСТЬ – БЕЛГОРОДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ – МОСКВА

Д
ля начала заедем в горо-

док Почеп, что на Брян-

щине. Он возник в дав-

ние времена. Знатный 

вельможа Р азумовский 

построил здесь дворец (увы, не 

сохранившийся до наших дней) 

и церковь – к счастью, уцелев-

шую. Но вельможа-то этот жил 

в п ослепетровские времена, а 

Почеп, между прочим, имеет 

прямое отношение к событиям 

периода Северной войны. Дело 

в том, что первоначально Карл XII 

планировал идти на Москву, ми-

нуя Украину, и Почеп находился 

на пути возможного продвиже-

ния шведских войск. 

Петр I ничего не знал о планах 

шведов. Как писал историк Сер-

гей Соловьев, «царь должен был 

смотреть во все стороны, всюду 

рассылать приказания о движе-

нии в ойск и обороне, ибо никто не 

знал, куда пойдет Карл». Первона-

чально казалось, что шведы напра-

вятся в сторону Пскова и Новгоро-

да, откуда и до Санкт-Петербурга 

недалеко. Поэтому началось уско-

ренное укрепление подступов к 

северной столице. «Но, укрепляя 

свою новую столицу, Петр озабо-

тился и укреплением старой, куда 

скорее можно было ожидать Кар-

ла, чем к Петербургу», – объясняет 

Соловьев.

И вот в один из летних дней 

1708 года в окрестностях брян-

ского городка-крепости, прикры-

вавшего южные окраины России, 

появились многочисленные во-

енные инженеры и землекопы. 

Началось строительство укрепле-

ний. Очень быстро на левом бере-

гу протекавшей через город реки 

Судости были возведены мощные 

земляные редуты...

Следы этих редутов мы ищем 

в сегодняшнем Почепе. Минуя 

центр городка, спускаемся к реке, 

по узкому мостику переходим 

через Судость. Остались позади 

перелески, скрывавшие редуты со 

стороны города, и мы выходим на 

пыльную полевую дорогу. Равни-

на убегает к горизонту, людей поч-

ти нет, разве что редкие фигурки 

рыболовов видны у реки. Мы же 

держим путь в сторону могучих 

валов, крутых насыпей, прекрас-

но сохранившихся, несмотря на 

свой трехвековой возраст. Они 

очень походят на те редуты, ко-

торые русские возвели на месте 

Полтавской битвы: почерк-то чув-

ствуется один. 

Согласно одной из историче-

ских версий, именно эти редуты 

в окрестностях Почепа ошеломи-

ли лазутчиков Карла. Для него это 

был сюрприз. Король, узнав о по-

явившихся вдруг на пути его ар-

мии укреплениях, свернул на юг, 

к Полтаве, надеясь там накопить 

силы для решающего сражения. 

А чем оно закончилось, мы уже 

знаем. 

Подойдя к редутам, мы с трудом 

взобрались на гребень одного из 

них и замерли, восхищенные от-

крывавшимся видом на город. На 

вершине редута видим «пушку» – 

лежащий на самодельном лафете 

баллон из-под углекислого газа. 

Тот еще «памятник»... Это поста-

рались местные энтузиасты, кото-

рые время от времени устраивают 

здесь исторические реконструк-

ции с массовыми гуляньями. 

...Из Почепа мы отправляемся 

дальше на юг, в Белгородскую об-

ласть, поближе к месту Полтав-

ской битвы. И делаем остановку 

в крупном селе Головчино, рас-

положенном на трассе, ведущей 

из Белгорода в Харьков. Только 

не спутайте это село с одноимен-

ным местечком в Белоруссии, где 

3 июля 1708 года произошла же-

стокая схватка между русскими 

и шведами. Как писал по поводу 

ее исхода Меншиков в донесении 

царю, «кроме уступления места, 

неприятелю из сей баталии утехи 

мало». 

Ну а в глубине нашего села 

Головчино, что неподалеку от 

реки Ворсклы, стоит прекрасно 

сохранившаяся Преображенская 

церковь 1796 года. Тоже вроде бы 

храм не из петровской эпохи, но 

не будем спешить с выводами. При 

внимательном изучении церкви 

можно заметить следы многочис-

ленных переделок. А еще обратим 

внимание на угловые отверстия 

по четырем сторонам колоколь-

ни, очень похожие на бойницы. 

Как считают местные краеведы, 

эта колокольня является частью 

куда более раннего сооружения, 

использовавшегося для ведения 

оборонительного огня. Говорят, 

приказ о возведении сооружения 

отдал сам Петр I. Версия, заслу-

живающая уважения, если учи-

тывать тот факт, что в период Се-

верной войны в здешних местах по 

царскому повелению возводились 

многочисленные укрепления на 

пути возможного продвижения 

армии шведского короля.

А вот, кстати, и свидетельства 

другой войны – Великой Отече-

ственной. У хозяйственных по-

строек видим врытый в землю 

металлический резервуар с кра-

ном. В нем местные до недавних 

пор хранили воду. А на крышке 

надпись на немецком: «Горючее. 

200 литров. 1942. Вермахт». Судя 

по всему, в баке хранилось топливо 

для немецких танков, которые уча-

ствовали в сражении на Курской 

дуге. И чем то сражение заверши-

лось, мы тоже помним.

Да, в нашей истории столько 

спутанных нитей из подлинных 

свидетельств и легенд, что, кажет-

ся, этот клубок никогда не распу-

тать. Вот и тут... У стен древнего 

Свенского монастыря, обращенно-

го с противоположного высокого 

берега Десны в сторону городского 

центра, мы углядели вековую ду-

браву. В жаркую пору она манит 

своей прохладой. Среди могучих 

деревьев выделяется ушедший 

глубоко корнями в землю слег-

ка наклонившийся дуб-великан 

с зияющим дуплом. Говорят, под 

его ветвями любил отдыхать на-

ведывавшийся в Брянск царь Петр. 

И тут вам обязательно расскажут 

эту историю. Про то, как измен-

ник Мазепа решил применить 

против нашего царя «секретное 

оружие» – околдовать Петра с по-

мощью подосланной красавицы 

Ганны. Лодка ее пристала к дубо-

вой роще, но, вместо того чтобы 

заворожить Петра, девушка по-

любила его. Пакость не удалась, 

и враги, похитив Ганну, утопили 

ее в лесном озере, которое с тех 

пор зовется Черным.

Так ли это было или не совсем 

так, точно не знаем. А дуб – вот он, 

стоит и спустя три века. Т

Редут, испугавший Карла XII
Наши репортеры отправились по следам событий, предшествовавших 
знаменитой Полтавской битве

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

300 лет
отделяют нас от «боев местного 
значения» Северной войны

Биомасса планеты составляет 550 млрд тонн, причем большая часть 
приходится на деревья и другие растения – 450 млрд тонн. А вот доля человечества сопоставима с массой насекомых 

и составляет всего 60 млн тонн, сообщает Proceedings of the National Academy of Sciences

КАЛЕНДАРЬ: 25 МАЯ

1682

Мятеж стрельцов в Москве. Под-
стрекаемые царевной Софьей 
стрельцы выступили против вы-
бора царем Петра I. Стрельцы для 
укрепления позиций Милославских 
положили кучу родственников ма-
тери Петра Натальи Нарышкиной 
и близких к ним бояр. Петр навсегда 
запомнил этот день и позже жесто-
ко отомстил стрельцам.

1731

Открыто судоходство по Ладожско-
му каналу.

1826

Император Николай I подписал 
рескрипт о пожаловании историку 
Карамзину 50 тысяч рублей на 
лечение в Италии. А через девять 
дней великого историка не стало. 
В 1919 году 25 мая умер другой 
русский историк – Василий Клю-
чевский.

1836

Родился Николай Петров, ученый, 
инженер, активный участник строи-
тельства Транссибирской магистра-
ли, по инициативе которого было 

создано Московское инженерное 
училище ведомства путей сообще-
ния (ныне Московский институт ин-
женеров транспорта).

1851

Скончался Павел Аносов, металлург, 
раскрывший утерянный в Средние 
века секрет изготовления булатной 
стали.

1865

В Одессе основан Новороссийский 
университет (ныне Одесский госу-
дарственный университет имени 
И.И. Мечникова).

1871

Родился Владимир Свечин, один из 
основателей автомобильного дела 
в России, организатор первых авто-
пробегов и выставок.

1889

Родился Игорь Сикорский, американ-
ский конструктор самолетов и верто-
летов русского происхождения.

1895

Оскар Уайльд был осужден лон-
донским судом за аморальное по-

ведение и заключен в Редингскую 
тюрьму.

1905

В Иваново-Вознесенске началась 
стачка рабочих-ткачей. Для руко-
водства ею был создан первый в 
России Совет рабочих депутатов.

1907

Впервые в заседаниях парламента 
приняли участие женщины. Произо-
шло это в Финляндии, входившей 
тогда в состав Российской империи. 
В 1906 году женщинам в Финляндии 
было предоставлено право избирать 
и быть избранными, на парламент-
ских выборах в число 200 членов фин-
ского парламента вошли 19 женщин.

1919

На Красной площади в Москве со-
стоялся первый парад физкультур-
ников и отрядов всевобуча.

1926

В Париже еврейским террористом 
Шаломом Шварцбардом в отместку 
за еврейские погромы на Украине 
убит украинский деятель Симон 
Петлюра.

1931

Родился Георгий Гречко, космонавт, 
дважды Герой Советского Союза.

1939

Прошли первые в стране испытания 
системы автоматического взлета 
и посадки тяжелого самолета ТБ-1.

1945

Скончался Демьян Бедный, поэт. 
Писал много, а в памяти осталась 
лишь песня «Как родная меня мать 
провожала». Стремился быть на 
переднем крае борьбы с врагами 
советской власти: добился даже 
права присутствия при расстреле 
Фанни Каплан, за что в 1923 году 
был награжден боевым орденом 
Красного Знамени – первым из со-
ветских поэтов.

1956

В СССР установлен 6-часовой ра-
бочий день для рабочих и служащих 
в возрасте 16–18 лет.

1957

В Москве открыта крупнейшая 
в СССР гостиница «Украина» высо-
той 206 метров.

1989

Открылся I Съезд народных депута-
тов СССР, положивший начало но-
вой эре парламентаризма в стране.

2000

В Третьяковской галерее открыта 
постоянная экспозиция «Искусство 
XX века».

2003

На фестивале в Токио мультипликаци-
онный фильм «Ежик в тумане» Юрия 
Норштейна признан лучшим мульт-
фильмом всех времен и народов.

2014

Скончался Войцех Ярузельский, 
глава Польши в 1981–1990 годах, 
генерал армии.

Один из авторов этого 

репортажа, Никита Шевцов, 

у редута, преграждавшего путь 

войскам Карла XII.
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